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КОЛХОЗНОЕ крестьянство: курсон перестройки
В С Е С О Ю З Н О Е  С О Б Р А Н И Е  П Р Е Д С Т А В И Т Е Л Е Й

С О В Е Т О В  К О Л Х О З О В

«Решение продовольствен
ной проблемы — первооче
редная задача». Это принци
пиальное положение XXVII 
съезда КПСС стало опреде
ляющим в осуществлении аг
рарной политики партии, вы  ̂
полнении Продовольственной 
программы СССР. Уже в ны
нешней, двенадцатой пяти
летке предусмотрено серьез
но улучшить снабжение на
селения разнообразными 
продуктами питания.

Неотложные и ответствен 
ные задачи, которые решают 
ся на современном перелом 
ном этапе развития агропро 
мышленного комплекса стра 
ны, (будило всесоюзное со 
брание представителей сове 
тов колхозов союзных рес 
публик. Оно состоялось 1 де 
кабря в Москве, в Колонном 
зале Дома союзов.

В президиуме — секретарь 
ЦК КПСС В. П. Никонов, пер
вый заместитель Председа
теля Совета Министров 
СССР, председатель Госаг- 
ропрома СССР В. С. Мура- 
ховский, руководители мини
стерств и ведомств, предста
вители партийных, совет
ских организаций, ученые, 
новаторы производства.

В собрании участвовали 
заместители Председателей 
Советов Министров союзных 
и автономных республик — 
председатели Госагропромов, 
председатели Советов крае
вых, областных и районных 
агропромов, ученые, руково
дители колхозов, предприя
тий и организаций, обслу
живающих сельское хозяй
ство, ветераны колхозного 
движения, передовики соци
алистического соревнования.

Собрание открыл предсе
датель Союзного совета кол
хозов, председатель колхоза 
имени Владимира Ильича 
Ленинского района Москов
ской области И. И. Кухарь.

С докладом «О задачах 
колхозов по увеличению про
изводства сельскохозяйствен
ной продукции на основе ши
рокого внедрения интенсив
ных технологий и совершен
ствования методов хозяйст
вования в свете решений

XXVII съезда партии и июнь
ского (1986 . г.) Пленума ЦК 
КПСС» выступил В. С. Мура- 
ховокий.

Всесоюзное собрание пред
ставителей Советов колхозов 
союзных республик проходит 
в знаменательное время, ког
да под воздействием истори
ческих решений XXVII съе
зда КПСС в жизни советско
го общества происходят по
истине революционные пе
ремены, сказал оратор. Выд
винутые съездом установки 
конкретизированы в решени
ях июньского (1986 г.) Пле
нума ЦК КПСС, указаниях 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева, выс 
казанных им на совещании 
партийного актива в Хаба
ровске, при встречах с рабо
чими Волжского автозавода, 
тружениками Краснодарско-, 
го и Ставропольского краев.

Советские люди активно 
включились в реализацию 
выдвинутой съездом величе
ственной программы разви
тия народного хозяйства. 
Процесс всесторонней пере
стройки нашего общества на
бирает силу,, приобретает все 
больший размах и глубину. 
И это дает положительные 
результаты.

В агропромышленном ком
плексе увеличились валовые 
сборы и закупки зерна, кар- 
то<^ля, овощей, фруктов, 
ягод. Производство продук
ции животноводства идет по 
сравнению с прошлым годом 
с приростом на 5—7 процен
тов. Возросли темпы произ
водства а  перерабатывающих 
отраслях. Наметились сдвиги 
к лучшему в экономических 
показателях; во 1̂ ногих кол
хозах и совхозах повышает
ся производительность тру
да, снижается себестоимость 
продукции. Перед нами сто
ит задача закрепить достиг
нутые успехи, придать поло
жительным тенденциям ус
тойчивый характер.

Вместе с тем на нашем 
представительном собрании, 
отметил далее выступающий, 
мы должны со всей прямо
той сказать, что многие кол
хозы не реализуют в полной 
мере потенциальные возмож

ности кооперативной формы 
социалистической собствен
ности. Отставание ряда кол
хозов преодолевается мед
ленно. что сдерживает реше
ние коренной' задачи партии 

улучшение благосостояния

лишь 12,4 миллиона тонн. 
Необходимо провести боль
шую работу по созданию зон 
гарантированного производ
ства зерна кукурузы в Сред
ней Азии, на юге Украины 
и Казахстана, на Северном

советских людей. Нужно как Кавказе и в Поволжье, ис- 
можно быстрей и шире ис
пользовать благоприятные 
условия для ускорения ин
тенсификации агропромыш
ленного производства.

В комплексе задач, стоя
щих перед колхозами, важ
нейшей является повышение 
продуктивности и устойчи
вости земледелия. Ключевой 
проблемой для .нашей стра
ны остается производство зе
рна. В нынешнем году вало
вой сбор его составил околр 
210  миллионов тонн, что на
30 миллионов тонн больше 
среднегодового уровня один
надцатой пятилетки. Но та
кое количество не удовлет
воряет наши пот,ребности.

Центральный Комитет пар
тии выдвинул за д а ^  к кон
цу двенадцатой пятилетки 
довести валовой сбор зерна 
до 250—255 миллионов тонн 
и повысить его качество, под
нять урожайность в среднем 
до 22 центнеров с гектара.
Рост немалый. Но задача ре
альная. Главный резерв — 
широкий переход на интен
сивные технологии. В теку
щем году зерновые культу
ры возделывались по прог- 
рессивкым технологиям на
31 миллионе гектаров. По 
расчетам специалистов, за 
счет цх внедрения страна 
дополнительно получила бо
лее 24 миллионов тонн зер
на. В текущей пятилетке 
площади зерновых культур, 
возделываемых по интенсив
ной технологии, намечено до
вести до 50 миллионов, в бу
дущем году — до 36 миллио
нов гектаров.

В наращивании ресурсов 
зерна большое значение име
ет увеличение производства 
кукурузы. Ее валовые сборы 
намечается довести до 22 
миллионов тонн. Однако в 
текущем году производство 
зерна этой культуры сокра
тилось и составило всего

пользуя для этого весь при
рост орошаемых земель.

Сложные и масштабные 
задачи стоят перед живот
новодами. За годы двенадца
той пятилетки предстоит по
лучить прирост в производ
стве мяса 4 миллиона тонн, 
молока — 10 миллионов тонн, 
яиц — 5 миллиардов штук. 
Это позволит выйти на уро
вень заданий, определенных 
Продовольственной програм
мой.

Докладчик подробно оста
новился на резервах и воз
можностях эффективного 
развития животноводства, 
поучительном передовом опы
те в организации дела, на 
путях устранения недостат- 
ксв и просчетов.

Далее председатель Гос- 
агропрома СССР остановился 
на факторах ускорения тем
пов роста колхозного произ
водства и крупных мерах, 
разработанных партией по 
совершенствованию механи
зма хозяйствования. Сегодня 
упор делается на усиление 
воздействия экономических 
рычагов и стимулов, внедре
ние прогрессивных нормати
вов в планировании, хозрас
чета, установление прямой 
зависимости заработной пла
ты от конечных результатов 
труда.

В новом экономическом ме
ханизме особое место зани
мает перевод колхозов на 
полный хозяйственный рас
чет. Многолетняя практика 
З^едительно свидетельствует 
о его высокой эффективнос
ти. Однако далеко не все 
колхо.зы страны внедрили 
хозрасчет и соизмеряют рас
ходы с доходами. Немало и 
таких, которые, считаясь на 
хозрасчете, ведут производ
ство на низком уровне, допу
скают непроизводительные 
потери, бесхозяйственность.

Сегодня со всей определен
ностью надо сказать: в новых

условиях хозяйствования не 
должно быть места ижди
венчеству. Средства на раз
витие производства и реше
ние социальных нужд надо 
зарабатывать. А зарабаты
вать их нужно только путем 
всемерного наращивания 
производства, умелым хозяй
ствованием, используя хоз
расчет и коллективный под
ряд.

Перед колхозами стоит бо
льшая задача значительно 
улучшить финансовую рабо
ту, поднять платежную дис
циплину, которая находится 
на низком уровне. Если все
му этому дать общую оцен
ку, сказал оратор, то корен
ного поворота к новым эко
номическим методам хозяй
ствования на местах пока не 
произошло. Перестройка идет 
трудно и медленно. Советам 
колхозов, агропромышлен
ным объединениям и коми
тетам, руководителям и спе
циалистам хозяйств уже по
ра сделать соответствующие 
выводы. Особое внимание 
следует уделить , подъему 
экономики отстающих кол
хозов.

За последние годы к руко
водству хозяйствами пришло 
много грамотных, проверен
ных в деле специалистов. 
Сейчас ^ л е е  80 процентов 
председателей колхозов име
ют высшее образование. 
Центральный Комитет пар
тии, Правительство СССР 
высоко ценят нелегкий ТРУД 
руководителя. Сегодня тре
бования к нему неизмеримо 
возросли.

Некоторые агропромьпп- 
левные комитеты в своей 
работе с кадрами медленно 
перестраиваются, не учиты
вают этих особетностей, до
пускают серьезные недостат
ки в  подборе и воспитании 
руководителей хозяйств. Бес
покоит их высокая сменяе
мость. Это свидетельствует 
о том, что надо усилить ра
боту с кадрами.

Опыт передовых колхо
зов наглядно подтверждает, 
что успехи во многом опре
деляются широким участи-

(Окончание на 3-й стр.)

в Томский научно-иссле
довательский институт 
вакцин и сывороток при
шло сообщение, что Ми
нистерство здравоохра
нения СССР утвердило 
для серийного производ

ства новую разработку 
томских ученых.

Разработанный в лабо
ратории иммунохимии 
так называемый лошади
ный сывороточный аль
бумин — препарат для 
экспресс-диагностики ин
фекционных и неинфек
ционных заболеваний че
ловека. Производиться по 
технологии томичей он

будет из отходов сыворо
точного производства, ра
нее не использовавших
ся. Новый препарат соз
дан старшим научным 
сотрудником 3. Р. Куско
вой, младшим научным 
сотрудником М. В. Кол
маковой и руководителем 
лаборатории Г. М. Ратнер. 
Серийный его выпуск на
чнется уже в следующем 
году.

С т р о и т е л и  Т Н Х К
Имена этих бригадиров хорошо известны строителям 

Томского нефтехимического комбината. Они участвовали 
в сооружении всех производств большой химии. Коллек
тивы, которыми они руководят,—постоянные лидеры со
циалистического соревнования управления «Химстрой». 
Это кавалер ордена «Знак ;Почета» Владимир Артемье
вич Ширяев и кавалер ордена Дружбы народов Стани
слав Михайлович Демидов.

Фото Е. Лисицына.
/

О т к р ы т и е  с е с с и и  
В ер ховного  С овета  Р С Ф С Р

в  Большом Кремлевском дворце 2 декаб
ря начала 1>аботу четвертая сессия Верхов
ного Совета РСФСР одиннадцатого созыва. 
Она обсудит Государственный план эконо
мического и социального развития и бюд

жет республики на 1987 год, заслушает ин
формацию о работе Комиссии по здравоох
ранению, социальному обеспечению и спор
ту, утвердит Указы Президиума Верховного 
Совета РСФСР.

(ТАСС)

Л е с н о й  ц е х

Коммунисты решили
ОРГАН томского ОБЛАСТНОГО ИОМИША KilCC И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ Iслово сдержим!

Оперативные данные в Ореховском ОЛК изо дня в 
день подтверждают «минус». На 25 ноября отставание по 
трелевке составляло 800 жубометров, ло вывозке — 2,9 ты
сячи, по pacKPH.4ceBKe — 3,2 тысячи, не выполняются 
задания по производству деловой древесины и круглых 
лесоматериалов. Не блестящи результаты по ряду (пози
ций и с начала года. Скажем, едва сводят ореховцы кон
цы с концами по круглым (90,5 тысячи при (плане 90 ты
сяч) и вывозке (план — 142 тысячи, факт — 144,2 тысячи), 
срывается план по деловой. Если учесть, что я  ноябре по 
ведущим показателям заделы «съедены», тревога — уда
стся ли ореховцам справиться с годовыми соцобязатель
ствами (вывезти 177 тысяч кубометров) — небезоснова- 
тельяа. О причинах отставания ;и о мерах, принимаемых 
для того, чтобы поправить дела, редакции сообщает 
главный инженер предприятия В. А. ЕГОРОВ:

— Спад, уточню, начался 
еще летом. Ситуация для 
Орехова обычная: после лю
бого дождя так называемая 
ДКД (дорога круглогодового 
действия) становится непро
езжей. По существу ведь — 
ripocTO грунтовая трасса. И 
вот, сделав напряженней
ший рьгаок в первом квар
тале, когда «МАЗы» работа
ли порой на износ, мы, как 
говорится, сели... Кроме то
го, часть людей летом и 
осенью пришлось отвлечь на

строительство и ремонт объ
ектов соцкультбыта.

В октябре-ноябре затя
нули с подготовкой техники 
к зиме. Подразумеваю лесо
возы. Все 13 .машин наши 
механики взялись отлажи
вать основательно. На. четы
рех, к примеру, заменили
рамы, на двух — переварили 
их электросваркой. При на
шей хлипкой ремонтной ба
зе задержка оказалась неиз
бежной.

24 ноября коммунисты

апытного лесокомбината об
судили положение, наметили 
конкретные пути для вы
полнения обязательств. Сей
час на линии 10—13 лесово
зов, древесина на нижний 
оклад доставляется с солид
ной прибавкой к графику. С 
1 декабря бригады водите
лей переведены на коллек
тивный подряд, круглосу
точно действуют ремонтни
ки транспортного комплекса. 
Рассчитываем перекрыть <уг- 
ставание.

Причем не только по вы
возке, но и по разделке. Раз
вернули второй раскряже
вочный поток и сейчас по
лучаем за сутки двойной 
прирост сортиментов (800 — 
850 кубометров). На подходе 
сезонники, из которых также 
будет скомплектована брига
да. До 1 января, решено на 
партсобрании, внедрим комп
лексную систему управле
ния качеством, хозрасчет. 
Это повысит выход товарньпс 
сортиментов.

Вьшолнить обязатель
ства — дело чести коллек
тива.

. 1

Sа

-З а  с т р о к о й  о б л а с т н ы х  о б я з а т е л ь с т в -

телефон-
ные станции на 7 . '

(Из социалистических обязательств трудящихся 
области).

Связисты в в е д ^  в  эксплуатацию 
.4^50 номеров. КОГО ОБМ АНЫ ВАЕМ ? О ЕБЯ

За 11 месяцев введено 2 5 0  номеров.

в . Попов: — Наши обяза
тельства с областными не 
сходятся. Мы свои принима
ли в феврале, и у нас запи
сано: ввести мощности на 
2.650 номерюв.

Корр,: — Редкий случай! 
Разница почти в пять тысяч 
номеров. Как же это могло 
'Произойти? Выходит, област
ные обязательства — это не 
ваши?

В. Попов: — Дело в том, 
что на протяжении послед
них лет каждый раз плани
руется ввод в эксплуатацию 
АТС-7 на Каштаке. И каж
дый раз происходят срывы. 
В конце прошлого года сно
ва приняли решение; здание 
АТС сдать в феврале. Но к 
тому сроку на АТС появи
лось только тепло. Потому 
мы и не включили в свои 
обязательства эти без мало
го пять тьюяч номеров.

Чтобы как-то ускорить де
ло, пошли строителям на ус
тупки — принимать решено 
6ь1ло по этажам, лишь бы 
начать монтаж оборудова
ния. На первом этапе строи
тели должны были сдать
2,5 этажа. Если бы намечен
ный срок 15 февраля был 
выдержан, то пять тькяч но
меров можно было бы ввести

в эксплуатацию к концу го
да.

Корр.;—Этих пяти тысяч 
как раз и не хватает сегодня 
к вашим обязательствам?

В. Попов:—Где же их взять, 
если 2,5 этажа были до
строены лишь в августе? И 
то оказались без вентиляции 
и электропитания.

Корр.:—Вы хотите сказать, 
что инженерные коммуни
кации до сиХ пор не сданы?

В. Попов:—Да. Несмотря на 
это, мы в мае вошли в зда
ние и поставили здесь всю 
аппаратуру. Но включить и 
настроить ее не можем. Тре
буются десятки километров 
специального кабеля. Наше 
министерство выделяет его 
только на те объекты, кото
рые вводятся в эксплуата
цию. А так как здание АТС 
не едано, кабель ушел по 
другим адресам.

Теперь мы оказались пе
ред фактом; чтобы ввести 
АТС в следующем году, 
о(5орудование надо сейчас 
включать и настраивать. А 
инженерных коммуникаций 
нет. В  ноябре монтажники, 
присланные из Новосибир
ска и Барнаула, уехали.

Корр.;—Ньшешним летом в 
Томске был министр связи

Почему не удалось взять намеченную высоту? Об этом наш 
П. Колотовкин беседует с начальником областного управления

РСФСР г. г. Байцур.
в . Попов;—С его участием 

и было решено в июне насту
пающего года ввести на 
АТС-7 четыре тысячи номе
ров, а в  декабре остальные 
шесть тысяч. Но для этого 
строительные работы на зда
нии надо было закончить в 
августе. Их не закончили, а 
с августа по ноябрь вообще 
на объекте ничего не дела
лось.

Сейчас под вопросом ока
зался ввод даже в будущем 
году. Чтобы получить спе-

ровнее о ваших взаимоотно
шениях со строителями. 
Создается впечатление, что 
во всем виноваты именно 
они,

В. Попов: — Проектирова
ние и строительство обще
гражданских сооружений 
для связистов находится в 
ведении местных Советов, а 
за технологическую «начин
ку» отвечает управление 
связи. На АТС-7 практически 
получилось так: десять лет 
облплан выделял средства, а 
строители из года в год их

циальный кабель, нужен акт не осваивали. Нынче ТТУС
государственной комиссии об 
(оиэнчании строительства 
технического здания АТС. 
Последний срок — декабрь. 
Если и его сорвут, то и в 
будущем году мы не сможем 
гарантирсвать ввод в экс
плуатацию.

На Каштаке живут 10 ты
сяч человек. Трудно пред
ставить отдельный город с 
таким населением без теле
фонной связи. Как говорит
ся, невероятно, но факт. 
АТС здесь строится десять 
лет.

Корр.:—Расскажите под-

на здании АТС должно бы
ло «ювоить 300 тысяч рублей, 
но на 1 ноября еще остава
лись неподкрепленные рабо
тами 220 тысяч! Без благо
устройства, на самом здании 
надо освоить каких-то 100 
тысяч рублей.

Корр.:—Выходит, связисты 
так и не нашли общего 
языка со строителями? В 
проигрыше от этого — томи- 
"Чи. Трудно поверить, но за 
11 месяцев введено лишь 250 
номеров. Как это надо пони
мать?

В, Попов.;—План сделаем.

Корр.: Что же получается; 
за 11 месяцев ввели 250 но
меров, а за один декабрь 
2.400?!

В. Попов: — Большинство 
объектов переходящих, а 
кабель для :ионтажа и под
ключения выделяется толь
ко в год ввода АТС. Уже 
смсятировано оборудование 
и проходят испытания (тре
нировку) АТС в Богаше- 
ве на 500 номеров, в Академ
городке — на одну тысячу, 
в Предтеченоке — на 500 но
меров, остальные — по внут
рихозяйственной связи в 
совхозах и колхозах районов 
области.

Корр.: — Это очень похоже

ОТ РЕДАКЦИИ: Кончить, конечно, |Хоте- 
лось бы на оптимистической поте. Как это 
и сделал начальник областного управления 
связи. Но ситуация не та. Областные обя
зательства с треском проваливаются. И, 
судя по позиции В. Ф. Попова, они давно 
уже'на это были обречены. Еще в феврале. 
Еще в тот момент, когда коллектив област
ного управления «вязи принимал СВОИ 
обязательства,

А ведь это (тоже позиция — (пряиятие го
довых обязательств в феврале. Областные

^miiiiiiiiiiiiiinnniiniiiiiiiiiiiniiuiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiuiiiiiiininimiiiiiiiiiiiiniiiiuiiiiiiiiiiiiiiniuiiiiiiiiiniiiiiiiiiiniii|'
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Н а с е л ь с к и х  
с т р о й к а х

НЕФТЬ 
НЕ

СПИШЕТ
О том, как промышлен- 

ные предприятия Пара- 
бельского района шефст
вуют над животноводством.

«Нефть все спишет». Эта 
магичеокая фраза существу
ет довольно давно. Она не 
просто существовала, а дей
ствовала. С той минуты, ког
да буровые вышки делали 
первый шаг в новый район, 
он становился исключитель
но нефтяным. И никаким 
другим. Но по мере 'освое
ния томского севера сами 
нефтяники начали понимать, 
что этот 'Принцип пора бы 
сдать в архив. И Парабель- 
ский район должен быть не 
только нефтяным, но и жи
вотноводческим.

Поэтому промышленные 
предприятия и организации 
(в том числе те, которые ра
сположены в Томске), кроме 
плана по добыче, проходке, 
перекачке нефти, получили 
задание по строительству 
жилых домов и объектов 
соцкультбыта для отстаю
щих молочных ферм. Как 
вьгаолняется это задание?

Управление магистральных 
нефтепрюводов Центральной 
Сибири должно было нынче 
построить в поселках Усть- 
Чузик, Новикове и селе Ста
рица шесть двухквартирных 
домов и детский сад на 50 
мест. Готовность всех домов 
— 20—25 процентов. То есть 
'установлены ■ срубы. Готов
ность детского сада — ноль. 
Не приступили к строитель- 
■ ству.

Лучше других работают 
трест «Северстрой» и НГДУ 
«Лугинецкнефть». Их зада
ние — построить по три двух
квартирных дома и по детс
кому садику на 50 мест. До
ма в поселке Калининске, 
где работает «Северстрой», 
готовы на 90 процентов, на
чата подготовка нулевого 
цикла для детского сада. Та 
же картина и в поселке Ро- 
галево, где трудятся нефтя
ники.

СМУ-5 треста «Томскнеф- 
тестрой» и управление разве
дочного бурения идут с худ
шим результатом. Три доми
ка в поселке Останино (СМУ- 
5) и столько же в поселке 
Львовка (ТУРБ) еще не ско- 
,ро смогут принять жильцов. 
По одному двухквартирни- 
ку — под крышей, на одном 
(в том и в другом поселке) 
готов фундамент, к строи
тельству третьего еще не 
приступали.

Напомним: 'речь идет об 
итогах десяти месяцев рабо
ты. Постановление бюро об
кома по этому Boinpocy дати
ровано февралем.

корреспондент 
связи В. Ф. Поповым

на штурмовщину.
В. Попов:—Наши темпы за

висят от поставок кабеля 
и от работы строителей. В 
декабре плановое задание 
На год будет выполнено.

Корр.:—И в заключение о 
■ перспективах.

В. Попов:—Томск по плот
ности телефонной связи сто
ит по РСФСР на 65-м месте, 
а область на 59-м.

Сегодня в Томске действу
ют 40 тысяч телефонов, а за
явлений очередников еще 
38.500. Телефоны надо уста
новить более чем 300 инва
лидам и 2.713 участникам 
Великой Отечественной вой
ны.

В текущей пятилетке за
планировано число телефо
нов в Томске удвоить. Не 
позднее будущего года дол
жны войти в  строй АТС-7 на 
10 тысяч номеров, еще одну 
АТС на 20 тысяч номерюв 
планируем построить на ули
це Беринга. В распоряжение 
связистов начинает посту
пать компактное электрон
ное коммутационное обору
дование. За счет него без 
сссбых затрат АТС-1 расши
рим на 10 тысяч номеров. 
Есть где монтировать до
полнительно к установлен
ному и в новой АТС-7. Так 
что запросы томичей будут 
удовлетворены.

уже приняты? Ну и пусть! Мы лз^чше по
дождем: получится у строителей или не 
получится. Тогда можно пообещать. Без 
риска для себя.

Вот она, позиция: не стремиться к тому, 
чтобы получилось, а ВЫЯЗДАТЬ.

А пока: строители (в лице начальника 
ТТУС В. А. Мальцева) кивают иа связи
стов, дескать, все им сделали, а они не мон
тируют, связисты — кивают' на строите
лей... А 1область своих обязательств не вы
полняет.

Кого обманываем? Себя...
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Хроника
идеологической

работы

У л у ч ш а т ь
п о д г о т о в к у

п р о л а га н д м с т о в
Эта задача была в цент

ре внимания участников 
семинара городского мето
дического совета по марк
систско-ленинскому обра
зованию, проведенного на 
днях Томским горкомом 
КПСС. На семинар были 
приглашены председатели 
районных методсоветов и 
их коллеги с предЬриятий 
областного центра.

Чтобы улучшить под
готовку пропаггщдистов, 
усилить практическую на
правленность их работы, 
необходимо организовать 
регулярный обмен опы
том, совершенствовать 
деятельность опорных 
школ. Каждый П1юпаган- 
дист должен стать участ
ником городского смотра- 
конкурса «Ускорению на
учно - технического про
гресса — пропагандистс
кую поддержку». На се
минаре рассмотрены воп
росы о подготовке спра
вочно - информационных 
материалов, о работе с 
предложениями слушате
лей, о подготовке нештат
ного лекторского актива и 
его участии в проведении 
занятий.

Перед участниками се
минара выступили инст
руктор горкома КПСС 
В. Е. Дорожкина, предсе
датели районных методи
ческих советов М. В. Ива
нова и Н. А. Бояковая. 
Опытом работы подели
лась председатель метод- 
совета объединения «Сиб- 
кабель» В. С. Павлова.

В. ЕГОРОВА.
У ч а т с я  

м о л о д ы е  
к о м м у н и с т ы

Первое занятие в этом 
учебном году состоя
лось в школе молодого 
коммуниста при Kointoa- 
шевском горкоме КПСС. 
Темой лекции второго 
секретаря горкома КПСС 
В. Э. Юдыцкого была 
«Разработка В. И. Лени
ным учения о партии но
вого типа — основа идей
ной и организационной 
работы КПСС».

Перед слушателями вы
ступила заместитель пред
седателя горисполкома, 
■ {председатель пл£|новой 
ко.миссии А. В. Буслов- 
ская. В ее лекции были 
подняты вопросы страте
гического курса партии 
на ускорение социально- 
экономического развития 
страны, интенсификацию 
производства, применение 
новых методов хозяйст
вования. Молодым комму
нистам было предложено 
решить ситуационную за
дачу.

П. ЯКОВЕНКО.
В  г о с т я х

у  ж и в о т н о в о д о в
Перед вечерней дойкой 

доярки совхоза «Победа» 
Томского района собра
лись в своем Доме живот
новода. Здесь состоялась 
интересная встреча С тво
рческой группой киносту
дии «Беларусьфильм». Ки
нематографисты представ
ляли свою новую работу 
— комедию «Не забудьте 
выключить телевизор».

Имя сценариста Арка
дия Инина хорошо извест
но зрителям. Интересно 
работает в кино режиссер 
Николай Лукьянов. А ак
трису Людмилу Аринину, 
исполнившую в фильме 
одну из ролей, принимали 
как добрую знакомую. 
Гости рассказали о том, 
как создавгшась новая 
картина, о съемочном кол
лективе. Они пригласили 
животноводов побьшать 
вечером в Доме культуры 
на просмотре этой веселой 
и поучительной» ленты.

Просмотры новых кино
фильмов, встречи с арти
стами пришлись по душе 
животноводам. Поэтому 
дирекция киносети райо
на старается как можно 
более полно удовлетворить 
их запросы. Сейчас для 
доярок готовится кинове
чер, посвященный творче
ству нашего земляка пи
сателя Г М. Маркова.

А РОДИКОВ, 
киномеханик дирекции 

киносети Томского 
района.

М ы  м е ч т о ю  
о  м и р е  ж и в е м
Неделя «Молодежь в 

борь^ за мир», проходив
шая в СПТУ-6 г. Томска, 
завершилась большим ми
тингом учащихся. А на
кануне были подведены 
итоги недели. За это вре
мя в группах всех кур
сов были проведены клас
сные часы, посвященные 
борьбе против ядерной 
катастрофы, организованы 
конкурс политического 
плаката и ярмарка соли
дарности. Средства, выру
ченные на ярмарке, а 
также деньги, заработан
ные ребятами на произ
водственной практике, пе
речислены в Фонд мира.

А. ПАУТОВ.

А г р о п р о м :
п о с л е  г о д а  п е р е с т р о й к и С Ж А Т Ь
П А Л Ь Ц Ы  В К У Л А К

С партийного собрания агропромышленного комитета
Это собрание можно на

звать если и не юбилей
ным, то итоговым. Минул 
год с тех пор, как родил
ся новый сельскохозяй
ственный орган — агро- 
П'ром. Не только на добро
вольных, но уже и иа за
конных основаниях сельское 
хозяйство как таковое 
об̂ ^л^динилось со своими 
партнерами — ремонтника
ми, строителями, монтажни
ками, гигрохимиками и т. д. 
И в нашей области все они 
теперь действуют под одной 
«крышей» — агропромыш
ленным ком1итетом. И хотя 
процесс формирования и 
становления этого комитета 
еще продолжается, но в 
принципе он завершен, по 
крайней мере — в органи- 

• зационно -формальном пла
не...

Неординарность этого соб
рания была еще и в том, 
что обсуждался очень зло
бодневный вопрос — как 
вживается в практику агро- 
прома яаучяо-техничеасий 
прюгресс. Ведь именно в 
этом, если вдуматься, мера 
перестройки. Именно в 
НТП — сила ускорения., Это 
барометр того напряжения, 
с каким реализуются реше
ния XXVII съезда партии.

С докладом на собрании 
выступил первый замести
тель председателя облагро- 
прома В. Н. Егоров. Перед 
ним стояла непривычная по 
своей сложности задача; 
оценить сделанное всеми 
столь разными коллектива- 
М!И агропрома — и полево
дами, и животноводами, и 
строителями, и ремонтни
ками. И он никого не оби
дел, никого не забыл. Ока

зал и об интенсивных тех
нологиях в земледелии, и о 
гольштинизации скота в 
животнсводстве, и о новых 
методах восстановления де
талей на ремонтных пред
приятиях, и о рамных кон
струкциях в строительстве, 
о хозрасчете... В этом обзоре 
приводились интересные ци
фры роста продуктивности 
ферм и полей, указывались 
просчеты, очерчивались пер
спективы.

И все-таки даже на фоне 
неоспоримых достижений 
возникало ощущение каких- 
то разрозненных действий, 
случайности удачи. И не
смотря на то, что доклад 
был нашпигован цифрами и 
фактами, он не давал ре
ального представления о 
конкретных шагах тех или 
иных коллективов, тех или 
иных коммунистов. Ьбзср- 
ность 40-минутного сообще
ния аьшудила некоторых 
коммунистов задаться таким 
вопросом: где же мы нахо
димся, на партийном собра
нии или на производствен
ном семинаре?

Возник и такой, казалось 
бы, парадоксальный вопрос: 
есть ли в агропроме ком
плексная программа внедре
ния новинок НТП? Правда, 
ответ содержался в проекте 
постановления: «Разработать 
в месячный срок комплекс
ную программу...». Но тут 
же раздались заявления: 
«Зачем же разрабатьшать 
то, что уже есть?». Даже 
подсчитали, что сущ ^вует 
пять экземпляров такой 
программы. В 4чам же дело?

— Мы еще в' июне разра
ботали мероприятия по НТП, 
— говорил начальник отде

ла животноводства В. А. 
Трисс, — но беда в том, что 
они в лучшем случае дошли 
до РАНО, в хозяйствах о 
них не знают.

И В. А. Трисс, один из 
разрабо'гчиков программы 
«Молоко» (до сих пор, кста
ти, Не утвержденной), и веду
щий агроном облагрс'прома 
А. В. Корнев, у которого на 
столе лежит «Научно обос
нованная система земледе
лия», и многие другие ком
мунисты говорили на собра
нии о необходимости плани
ровать внедренческие дела. 
Что же они подразумевали 
под этим? И кто должен за
ниматься таким планирова
нием?

Суть, как выяснилось, в 
том, что хотя у отдельных 
подразделений облагрогфома 
и есть свои целевые про
граммы, «о сводной, единой 
для всего комитета — нет. 
И доклад В. Н. Егорова 
представлял собой как раз 
попытку дать хотя бы в об
щем виде эту программу. 
«Вот мы обкатаем ее сего
дня, — говорил Владимир 
Николаевич перед собрани
ем, — а потом примем на 
совете...»

А пека что нет и органа, 
который бы координировал 
реализацию внедренческих 
мероприятий. И хотя облаг- 
ропром формально один, но 
каждое подразделение все 
еще держится за клочок 
своей территории, за свои 
ведомственные интересы. 
Отсюда разрозненные, несо- 
глассванные действия. И 
при внедрении нсвых мето
дов и способов иногда рвет
ся технологическая цепочка.

« У С К О Р Е Н И Е -9 0 »

К О Г Д А  У Ч ЕН Ы Е  
НЕРАВНОДУШНЫ...

А к т  о  в н е д р е н и и  п о д п и с а н . Ч то  д а л ь ш е !  О т д ы х а т ь !  Н ет , б о 

р о т ь с я  з а  ш и р о к о м а с ш т а б н о е  п р о м ы ш л е н н о е  о с в о е н и е  н а у ч 

н о й  р а з р а б о т к и . Т ак  с ч и т а ю т  н а  к а ф е д р е  т е х н о л о ги и  {силика

т о в  ТПИ.

Вузовская наука и производство — соче
тание, привычное для нашего сознания. 
Вклад ученых в  практику велик, сотруд
ничество давнее. Но вот интересно: кто из 
партнеров делает в этом сотрудничестве 
первый шаг? И второй. И как движется 
работа потом, когда есть уже все результа
ты исследований? По логике вещей, более 
заинтересованна’я сторона — предприятие: 
ведь именно ему достается весь экономи
ческий эффект от внедрения новшества. На 
деле вуз часто оказьшается и инициатив
ней, и деятельнее...

Политехнический институт. Кафедра 
технологии силикатов. Заведующий .доктор 
технических наук прюфессор Владимир 
Иванович Верещагин рассказывает об ос
новных направлениях исследований, о том, 
что достигауто и что намечается достичь, 
и, конечно же, о диопсиде — новом сы
рье, открытом томскими технологами для 
промышленного использования. (О нем, 
как и о трудностях внедрения, «Красное 
знамя» уже раосказьшало 7 августа и 1 но
ября этого года, но кое-что не грех и по
вторить). Хотя основное его применение — 
электро- и радиокерамика, интересен ди
опсид и для строителей.

Вот они — новые материалы из непри
вычного сырья: минеральная вата, покры
тая глазурью керамическая плитка... Из 
диопсидовык пород с высоким — до 70 
процентов — содержанием кварца можно 
делать очень чистое стекло. А если брать 
диогюиды пополам с леском, — то высоко
качественный силикатный кирпич. И все 
виды изделий по многим параметрам пре
восходят обычные.

Например, фасадная керамическая плит
ка, состав которой разработан на кафедре; 
диопсид — от 20 до 50 процентов и глина 
в качестве связующего компонента облада
ют очень выссясой морозе- и термостойко
стью, что для сибирских условий немало
важно. На Томском заводе керамических 
материале® в этом году выпустили боль
шую партию такой плитки. Здесь же опро
бовали и новый состав глазури, предло
женный политехниками. Экокомичеокий 
эффект? На плитке — порядка 80—100 ты
сяч рублей в год, на глазури — 22 тысячи 
рублей.

Теперь о сырье. (Пять тойн диопсида —• 
опытно-промышленную партию — получил 
завод со Слюдянского месторождения. А 
что дальше?

Дальше — уже не опытное, а собственно 
промышленное освоение, которое не обе
щает быть скорым. «В апреле будущего го
да состоится межведомственное совещание 
по проблемам комплексного использования 
сырья, — говорит В. И. Верещагин. — На
деемся хотя бы на нем решить вопрос об 
открытии диопсидового карьера. Хотя бы 
опытного. Хотя бы для одного только Том
ского ЗКМИ». Что поделаешь, если Ми
нистерство промышленности строймате
риалов ССХ)Р предлагает 'путь к новому 
сырью длиною в шесть-десять лет... Зна
чит, так этому министерству «выгодны» не
традиционные материалы. И сказываются 
томские политехники чуть ли не единст
венной заинтересованной организацией, 
.хотя им-то чего не хватает? Акт о вне
дрении подписан, рукоплескания ссстоя- 
лись. Престиж? Его и так достаточно. За 
что же борются ученые?

За идею. За государюгвенные интересы.
Увы, прймер этот — не единственный, и 

вовсе не надо далеко ходить, чтобы оты
скать аналогичные ситуации. Совсем уже

рядом лежат проблемы родного, томского 
кирпича.

Его в Томской области выпускается мно
го, по крайней мере, достаточно для то
го, чтобы удовлетворить нужды наших 
строек. Тут наверняка возразят строите
ли: ведь всем известно, сколько срывов в их 
работе происходит именно из-за нехватки 
кирпича! Верно. Яо тем не менее произво
дится кирпича много, гораздо больше, чем 
доходит до площадок. Ведь 20—25 процен
тов общего объема этой продукции — не- 
кондрщия. Так или иначе почти четверть 
произведенного дефицитного стройматери
ала оказывается «не у дел».

Расточительство? Безусловно. Тем более 
немьклимое, что расточительство при ни
щете.

Ученые ТПИ заняты и этой проблемой.
Как можно повысить марочность кирпи

ча?
Во-1первых, усовершенствовав формовоч

ное оборудовашие. На кафедре разработали 
чертежи, с отличными результатами про
вели опробование. В производственном 
объединении «Томскстройматериаалы» раз
множили чертежи.

Во-вторых, надо использовать упрочня
ющие добавки: металлургические шлаки, 
а таккже песок, бой кирпича; для непла
стичных глин — пластификаты. В том же 
объединении с успехом испытали и это. 
Заключен договор на поставку шлаков из 
Кемерова.

Но внедрение и этих новшеств не иэме- 
вит существенно положения дел, пока не 
будет решена проблема, главная на сего
дня в производстве красного кирпича.

Особенность томских глин — высокая 
природная влажность, а значит, и чувст
вительность к сушке. Большинство же 
кирпичных заводов у нас работает по уп
рощенной технологической схеме, и глина 
идет в  производство прямо «с колес». Обо
рачивается это низким качеством продук
ции, а также большим прюцентом отходов, 
то есть браком. (Пример обратный; Том
ский завод строительных материалов, ко
торым руководит В. А. Шапошников; 
здесь нормально выдерживают и готовят 
глину и получают лучший в области кир
пич). Без глинозапасников, без подсушки 
глины внедрение всех остальных, даже 
самых современных разработок, настоящего 
эффекта не даст.

Утверждая так, ученые ТПИ не делают 
открытия. То, что перестраиваться необ
ходимо, понимают и руководители пред
приятий. Но пока в этом направлении дей
ствуют немногие. Только в Бакчаре рекон
струируемый кирпичный завод полной ме
рой использует рекомендации политехни
ков. Не будем преувеличивать, но резуль
тат реконструкции очевиден: Бакчарский 
завод вчера и сегодня — два разных пред
приятия. Это уже ощутили районные стро
ительные организации.

Не надо считать, что научные интересы 
сотрудников кафедры технологии силика
тов ТПИ за\мыкаются на ведомственных 
нуждах промышленности строймат^иалов. 
Это, если разобраться, для ученых — лишь 
частные проблемы. Работают они и с дру
гими отраслями, делают свой вклад и в 
фундаментальную науку. Но то, что одна 
из самых отсталых и слабых о^астей на
шей индустрии сказалась в поле’ внима
ния политехников, говорит о многом. Это 
обнадеживает. И заставляет думать; дела в 
отрасли пойдут на поправку.

И. ШЕВЧЕНКО.

поскольку инженеры не зна
ют, какое «звено» сегодня 
необходимо агроному или 
зоотехнику. Например, ком- 
:мунист М. Я. Назаренко 
уверяя собравшикся, что ни 
о какой интенсивной техно
логии воздельавания зерно
вых пока еще говорить 
нельзя, так как не приме
няется технологическая ко
лея...

Однако обрьгвы в техно
логической це'пи — это 
следствие того, что еще 
разомкнута цепь организа
ционная. Если исходить из 
штатного расписания обл- 
агропрома, то есть в его не
драх специальный отдел, 
в Обязанности которого вхо
дят и внедренческие дела. 
Но этот отдел (или подот
дел?) столь загружен други
ми бумажными делами, что 
ему и головы 'ке поднять на 
НТП. Создавать новый? 
Ведь без координирующего 
органа все по-прежнему 
останется бесконтрольными 
пожеланиЯ1МИ. На собрании 
пытались решить и этот 
вопрос. Был даже зачитан 
список членов совета по на
учно-техническому прогрес
су во главе с председателем 
комитета И. И. Титовым. Но 
тот же И. И. Титов уточнил, 
что создание такого совета 
— дело не собрания, а адми
нистрации. На том и сош
лись. Но — порекомендова
ли создать...

На собрании выступили 
семь человек. Каждый из 
них представлял свой отдел. 
Точнее, представлял ин
тересы этого отдела и не 
стремился заглянуть через 
«межу» в другой отдел. Эта 
ведомственная принадлеж

ность как бы заглушила 
партийные заботы. Можно 
ли упрекать в этом комму
нистов? (Такие упреки все- 
таки прозвучали, но опять- 
таки не в адрес кгжого-то 
конкретного человека, а 
всему собранию). Наверное, 
всего скорее можно упрек
нуть секретаря парторгани
зации Л. И. Афанасьева за 
недостаточную подготс1аку 
собрания.

Однако причины такого 
хода собрания глубже. Со
брание, как зеркало, отрази
ло то состояние, в котором 
сейчас находится облагро- 
пром. Под одной крышей 
живет пока еще не одна се
мья, а разные. В большом 
доме облагропрома еще не 
убраны квартирные перего
родки. Вот почему агроном, 
говоря об эффектизнс^сти 
интенсивных технологий, то 
есть о прибавке урожая, по
лученной благодаря им, не
весело констатирует, что эту 
прибавку растащили на 
свой счет «защитники» и 
«химики». Иначе говоря, 
коллективы станции защи
ты растений и «Агропром- 
химии» столько отщипнули 
от общей прибавки, что на 
долю отдела земледелия 
вроде ничего и не осталось.

Вот почему ком1мунист 
Г. И. Новицкий, работавший 
ранее в «Облсельхозтехни- 
ке», насторожился: в буду
щий совет по координации 
внедренческой деятельности 
вошли два специалиста из 
бывшего облсельхозуправле- 
ния и ни одного — из ре
монтников...

Однако тот же Но-аицкий 
высказал интересную мысль 
о необходимости преодоле
вать психологический барьр 
на пути к новому. И если 
продолжить его мысль, то 
можно прийти и к такому 
выводу: пора преодолеть
психологические барьеры и 
между подразделениями 
облагропрома. Пора сжать 
пальцы в кулак... Вот, на
верное, в чем заключается 
суть задачи партийной ор
ганизации областного агро
промышленного комитета.

А. СОЛОВЬЕВ.

М АСТЕРА - НАЛАДЧИКИ
в совхозе «Чернореченский» создана надежная система ре

монта и технического обслуживания сельскохозяйственной 
техники. Главное в этой системе — добросовестные, знающие 
свое дело люди. Такие, как Внктор Поснов к Владимир Грич.

Оба они — мастера-наладчики ПТО совхоза, и не только 
четко знают |Свою задачу — добиться, чтобы техника служи
ла безотказно, — но iH четко решают «e. В совхозе нет ни 
одного неработающего трактора. В зтом главная оценка труда ремонтников.

НА СНИМКЕ: В. Поснов и В. Грим.
* Фото В. Вейлерта.

НАГРАДЫ
РОДИНЫ

За активное участие в ос
воении недр и развитии неф-, 
тегазевого комплекса Запад
ной Сибири и достигнутые 
трудовые успехи Президиу
мом Верховного Совета 
РСФСР Указом от 20 нояб
ря с. г. медалью «За освое
ние недр и развитие нефте
газового 'комплекса Запад
ной Сибири» награждены 
работники предприятий и 
организаций Министерства 
нефтяной промышленности 
СССР, работающие а Том
ской области:

Соснин Николай Михай
лович — бульдозерист Пу- 
динското управления техно
логического транспорта, по
селок Пудино.

Стыркин Михаил Влади
мирович — электромонтаж
ник Томского управления 
разведочного бурения, го
род Томск.

Суворов Александр Алек
сандрович — заместитель 
начальника Парабельского 
районного нефтепроводного 
управления.

Сулейманов Асиф Абдулл 
ОГЛЫ — стропальщик Стре- 
жевокой базы производст
венно - технического обслу
живания и комплектации 
оборудованием.

Тазетдинов Разиф Наз- 
мутдинович — водитель ав
томобиля Стрежевского уп
равления буровых работ 
имени 60-летия Союза ССР.

Тараев Владимир Фадее- 
вич — машинист установки 
нефтегазодобывающего уп
равления «Стрежевойиефть» 
имени 50-летия СССР, город 
Стрежевой.

Таразова Наиль Минзя- 
новиа — оператор котель
ной нефтегазодобывающего 
управления «Васюганнефть», 
город Стрежевой.

Тарасюк Николай Пота- 
пович — трубопроводчик 
Парабельского районного 
нефтепроводного управле
ния.

Титаренко Николай Ефи
мович — старший инженер 
Александрсвскэго районно
го нефтепроводного управ
ления, город Стрежевой.

Трушин Михаил Юрьевич 
— старший .мастер Стре
жевского управления по по
вышению нефтеотдачи плас
тов и капитальному ремон
ту скважин, город Стреже
вой.

Туричеико Николай Лукь
янович — начальник отдела 
производственного объеди
нения «Томскнефть», гарод 
Томск! '■

Турчин Александр Ивано
вич — бурильщик скважин 
Стрежевского управления 
буровых работ имени 60- 
летия Союза ССР.

Устивицкий Николай Ми
хайлович — машинист 
компрессорных установок 
треста «Томскяефтьстрой», 
город Стрежевой.

Фаухетдинова Зинаида 
Яковлевна — оператор неф
тегазодобывающего управле
ния «Стрежевойнефть» име
ни 50-летия СССР, город 
Стрежевой.

Федорова Валентина Ми
хайловна — старший инже
нер Васюганского управле
ния буровых работ, город 
Стрежевой.

Федорова Валентина Ни
колаевна — старший инс
пектор отдела нефтегазодо
бывающего управления «Ва
сюганнефть», город Стре
жевой.

Фории Анатолий Влади
мирович — электромонтаж
ник передвижной механизи
рованной колонны объеди
нения «Томскнефть», город 
Томск.

Хакимов Сайфулл Хаби- 
буллович — плотник Стре
жевского управления буро
вых работ имени 60-летия 
Союза ССР.

Хамидуллин Астат Кара- 
М|Ович — оператор нефтега
зодобывающего управления 
«Васюганнефть», город Стре
жевой.

Хафизов Ярмухамет Бик- 
мухаметович — оператор 
нефтегазодобывающего уп
равления «Стрежевойнефть» 
имени 50-летия СССР, город 
Стрежевой.

Хицов Анатолий Петро
вич — водитель автомобиля 
Стрежевского управления 
буревых работ имени 60-ле
тия Союза ССР.

Хмелев Николай Василь
евич — слесарь нефтегазо
добывающего управления 
«Отреисев'ойнефть» имени 
50-летия СССР, город Стре
жевой.

Царенко Виктор Ивгшович
— начальник мастфской 
Васюгаяской базы произ
водственно - техничес к о г о  
обслуживания и комплекта
ции оборудованием, город 
Стрежевой.

Чарчиян Валентина Ива
новна — заместитель на
чальника орса нефтегазодо
бывающего управления 
«Стрежевойнефть» имени 
50-летия ССОР, город Стре
жевой.

Черепанова Антонида 
Александровна — оператор 
котельной нефтегазодобыва
ющего управления «Стреже- 
войяефть» имени 50-летия 
СССР, город Огрежевой.

Чермашенцев Владимир 
Васильевич — бригадир 
фермы совхоза «Стрежев- 
ской», город Стрежевой.

Чернет Анатолий Анатоль
евич — бурильщик скважин 
Стрежевского управления по 
повышению нефтеотдачи 
пластов и капитальному ре
монту скважин.

Черныш Григорий Ивано
вич — электросварщик Тре
ста «Томскнефтестрой», го
род Стрежевой.

Чибисов Александр Ана
тольевич — электромонтер 
Васюганского управления 
бурювых работ, город Стре
жевой.

Чуняев Иван Александро
вич — такелажник Стре
жевского управления буро
вых работ имени 60-летия 
Союза ССР.

Шангин Виктор Дмитрие
вич — тракторист Стрежев
ского управления бурбвых 
работ имени 60-яет'ия Сою
за ССР.

Шарыпов Гаяз Карымович
— бурильщик скважин Стре
жевского управления по по
вышению нефтеотдачи пла
стов и капитальному ремон
ту скважин.

Ширишории Юрий Нико
лаевич — слесарь нефтега- 
эодобывающепо управления 
«Стрежевойнефть» имени 
50-летия СССР, город Стре
жевой.

Ширяев Геннадий Михай
лович — стропальщик Том
ской базы проиэводственно- 
тезшического обслуживания 
и комплектации оборудова
нием» город ТОМСК.

Шихов Илья Васильевич
— водитель автомсбиля ба
зы производственно - тех
нического обслуживания и 
комплектации сборудовгшием 
Утщавлеяия магистральных 
•нефтепроводов Центральной 
Сибири, город Томск.

Ясырев Алексей Николае
вич — бурильщик скважин 
СтрежеЕ1Ского управления 
по повышению нефтеотдачи 
пластов и капитальному ре
монту скважин.
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«Двойная мораль»
о  КРИТИКЕ В СТАТЬЕ ЦОД ТАКИМ НАЗВАНИЕМ, 

С КОТОРОЙ ВЫСТУПИЛА ГАЗЕТА «КРАСНОЕ ЗНАМЯ» 
18 ОКТЯВРЯ 1986 ГОДА

Райком партии считает, 
что работа в районе по вос
питанию высоких мораль
ных качеств, и в первую 
очередь у .коммунистов и 
руководителей, ведется не с 
должной энергией и настой
чивостью. На примерах, 
указанных в газете, видно, 
что имеет место терпимое от
ношение к виновным в на
рушении партийной и обще
ственной дисциплины.

19 июля этого года на
чальник автотранспортного 
предприятия коммунист 
А. Д. Горлов на государст
венной машине раскатывал 
С пьяными друзьями: А. А. 
Аржаковским—1заместителем 
главного врача райбольницы 
и М. К. Кузнецовым—пред
седателем районного общест
ва охотников и рыболовов. 
В селе Подольск оставлен
ный в машине Аржаковский 
совершил наезд на рядом 
стоящие «Жигули».

Собрание коллектива вра
чей осудило поведение А. А. 
Аржаковского. Вместе с тем 
до появления статьи глав
ный врач Д. А. Чернов и 
.председатель райисполкома 
А. А. Феденев продолжали 
держать его на руководящей 
должности.

Партийное собрание авто
транспортного предприятия 
рассмотрело недостойное по
ведение А. Д. Гсфлова. Од

нако председатель партий
ной комиссии Ш. Н. Хали
мов и заведующий органи- 

'зационным отделом райкома 
партии В. П. Гусев недоста
точно объективно информи
ровали .коммунистов, а пар
тийная •организация не ус
мотрела вину в поступ
ке А. Д. Горлова. Это увело 
его от серьезного партийно
го взыскания..

Незаслуженно ушел от от
ветственности коммунист 
М. К. Кузнецов.

Грубо нарушил государст
венную дисциплину комму
нист председатель районно
го объединения «Агропром- 
химия» В. М. Копытов. Он 
своевременно не принял мер 
к нарушителям трудовой 
дисциплины в_ коллективе, 
сам совершил' недостойный 
поступок. 05  этом справед
ливо пишет автор статьи.

В соответствии с постанов
лением правительства авто
транспортные предприятия 
не только имеют право, но 
и обязаны выполнять рабо
ты по техническому обслу
живанию и ремонту легко
вых автомобилей, мотоцик
лов, принадлежащих граж- 
, данам. Вместо тего, чтобы 
приложить усилия для ор
ганизации выполнения по
становления щЗавительства, 
заведующий организацион

ным отделом В. П. Гусев 
пытался организовать ремонт 
личного автомобиля на авто
транспортном предприятии. 
Два с половиной года назад 
он приобрел через бывшего 
заведующего мастерскими 
совхоза «Бакчарский» две 
автопокрышки для собст
венного автомобиля. В этих 
проступках проявилась его 
личная нескромность.

Прояв|1л партийную недис
циплинированность комму
нист директор совхоза «За
веты Ильича» А. П. Балоба
нов. Он до 17 октября не 
освобождал от должности 
управляющего отделением 
М. А. Шестакова, имея на 
этот счет указание райкома 
•партии.

Бюрю райкома партии 
приняло к сведению, что 
А. А. Аржаковский освобо
жден от должности замести
теля главного врача больни
цы.

Партийная организация 
рассмотрела персональное 
дело М. К. Кузнецова, объ
явила ему. строгий вьиовор 
с |занесением в учетную 
карточку. Бюро райкома ут
вердило это решение и соч
ло нецелесообразным ис
пользовать его в должности 
председателя районного об
щества охотников и рыболо
вов.

Бюро райкома партии из
менило постановление пар
тийной организации авто
транспортного предприятия 
и за проступок, компромети

рующий руководителя, объ
явило коммунисту А. Д. 
Горлову строгий вьцовор с 
занесением в учетную кар
точку.

Привлечен к партийной 
ответственности за несвое
временное информирование 
райкома партии о проступках 
рукоЕодч(гелей коммунист 
начальник РОВД Н. А. Фе
доров, за неглубокий под
ход к изучению проступков— 
коммунистов председатель 
партийной комиссии при 
райкоме КПСС Ш. Н. Хали
мов.

За личную нескромность 
и беспринципную оценку 
поведения руководителя 
АТП заведующему орготде
лом райкома партии В. П. 
Гусеву объявлен строгий вы
говор.

Партийным организациям 
.райбольницы, районного 
объединения «Агропромхи- 
мия», совхоза «Заветы Иль
ича» поручено рассмотреть 
вопрос о персональной от
ветственности коммунистов 
А. Д. Чернова, В. М. Копы
това, А. П. Балобанова за 
несвоевременное .принятие 
административных мер , к 
своим подчиненным за со
вершенные проступки.

Сочтено необходимым 
вопрос идейно - нравствен
ного воспитания кадров в 
свете требовадий XXVII 
съезда КПСС рассмотреть 
на .пленуме райкома пар
тии. Постановление бюро 
райкома по статье «Двой
ная мораль» опубликовано в 
районной газете.

В. КУПРЕССОВ,
секретарь Вакчарского 

райкома КПСС.
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„ Я  п е р е д а й  Д Р У Г И М "
Предложи Ольге В ла

димировне перейти на 
другую, полегче, работу 
— обидйтся. Потому 
что твердо знает: она на 
своем месте и о другом 
не помышляет вот уже 
двадцать лет.

На хлебозавод О. В. Пету- 
Нина пришла после оконча- 
ки'я СПТУ-14. Первая нас
тавница Клавдия Ивановна 
Прохоренко сказала тогда 
им, совсем еще молодым:

— Без многого можно про
жить. Хлеб нужен людям 
каждый день. И плохим его 
выпускать нельзя: большим 
трудом он дается.

Слова эти Ольга Владими
ровна помнит всегда. Теперь 
она передает их девчонкам 
из родного ПТУ, когда они 
приходят на практику в 
бригаду...

Изменился за это время 
завод. Стали выпускать нес- 

I колько сортов формового хле
ба, разн(юбразные булочки, 
торты, вафли, сухари. Бри- 

\ гада Петуниной специализи
ровалась на вьшуске бара
нок. План вьшолняли всег
да, их деликатесная продук
ция в магазинах не залежи
валась.

Но как увеличить ее вы
пуск? Этот вопрос задавали 
себе работницы не раз. Ду
мала и Ольга Владимировна.

' Вроде и был резерв, и не бы
ло: к примеру, часто остава
лось немало времени до кон- 

> ца смены, но работу бригада 
прекращала. Почему? Не ус
певали закончить весь техно
логический цикл в свою сме
ну. Передать на ходу линию 
другой бригаде? Как потом

быть с продукцией? И Пету- 
нина предложила создать 
сквозную бригаду на бара
ночном участке. На хлебо
комбинате они были первы
ми.

Новое всегда дается с тру
дом. Но теперь здесь и не 
представляют работы по-дру
гому.

Бригада Петуниной комп
лектовалась в основном из 
выпускников подшефного 
СПТУ-14, которое тогда не 
давало еще среднего образо
вания. И они решили: сред
нее образование иметь всем. 
Проголосовать легче. Трудно 
каждый день ходить в шко
лу, готовить домашние зада> 
ния, сдавать зачеты, экзаме
ны. И не все выдерживали, 
ведь молодые, хочется и в 
кино сходить, на танцы. Но 
Ольга Владимировна строго 
сщедила за посещаемостью. 
За руку приводила некото
рых на занятия, сидела на 
уроках. Потом в бригаде по
становили: за тех, кто учит
ся в вечерней щколе, вьшол- 
нять их норму. И  тогда ста
ло просто неудобно пропус
кать уроки: за тебя работа
ют, а ты гуляешь. После за
мужества молодых работниц 
возникают вопросы с жиль
ем, детским садом, которые 
решить непросто. И все же 
бригадир не опускала руки, 
не уставала решать эти веч
ные проблемы. В эти годы 
она стала коммунистом, ее 
избрали председателем цехо
вого профсоюзного комитета, 
членом профкома комбина
та...

Для многих профсоюз на
чинается с больничного ли

стка, с путевок Иа курорт, в 
санаторий. Да, это важные 
задачи профессиональных 
объединений. Но в Уставе со
юза записаны и другие. 
Профсоюзы должны вовле
кать трудящихся в управле
ние производством, улучшать 
условия труда, повышать его 
производительность. С этого 
обычно начинают доклады 
на отчетно-выборных соб|ра- 
ниях.

Было что сказать на таком 
собрании и председателю це
хового профкома Петуниной. 
Ее бригада досрочно вьшол- 
нила пятилетку. Сейчас опе
режает годовой план на двад
цать дней. Только за ок
тябрь вьшущено дополни
тельно четыре тонны бара
нок. Сэкономлено полтонны 
муки. Да и на заводе за это 
время увеличился вьшуск 
булочных изделий. Значи
тельно больше стали произ
водить баранок, сладкой со
ломки. В  перспективе — и 
выпуск кукурузных палочек, 
которые пока коробками ве
зут из Новосибирска. Во мно
гие магазины хлеб уже пос
тавляют в контейнерах. 
Идет реконструкция сухар
но-булочного цеха. К ново
му 1987 году томичи смогут 
покупать горячие булочки в 
магазине на Обрубе: их бу
дут печь прямо в маг£13ине.

Каждое такое событие ис
кренне радует Ольгу Влади
мировну. С гордостью гово
рит она о том, как много де
лается по улучшению охра-, 
ны труда, сколько нового в 
социальной сфере. Сегодня 
на заводе свой стоматологи
ческий кабинет. Все желаю
щие отправляют своих детей

в пионерский лагерь .«Спут
ник» на Басандайке. Хлебо
комбинат оборудовал хоро
шую лыжную базу, аренду
ет спохугзал и две дорожки 
в бассейне спорткомплекса 
«Химик».

Не только проблемы цеха, 
бригады, комбината прихо
дится решать Петуниной. 
Она еще и член областного 
совета профсоюзов...

— Не трудно ли?
— Трудностей хватает, — 

отвечает Ольга Владимиров

на. — Вез активной поддер
жки товарищей по работе, 
партийной и профсоюзной 
организаций мне, наверное, 
и не справиться бы... Да, не
легко. Но ведь надо и воз
вращать долги. Не сраду я 
стала специалистом, руково
дителем производственного 
коллектива, профсоюзной ор
ганизации. Кто-то мне отда
вал свои знания, опыт, вре
мя Я передам это другим...

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора.

Р е ф о р м а  о б р а з о в а н и я : а в т о р и т е т  п е д а г о г а

О  н е м  г о в о р я т  к а к  о  ч у д а к е ,  а  м н е  к а ж е т>  
с я , о н  п р о с т о  с ч а с т л и в ы й  ч е л о в е к .  И с ч а с т 
л и в  о н  о т т о г о , ч т о  е с т ь  в  е г о  ж и зн и  д е л о ,  
к о т о р о е  з а х в а т и л о  ц е л и к о м .

Игорь Георгиевич Иониди
— преподаватель спецдисци- 
плин среднего профтехучи
лища N i 20. Его увлечение
— методика ведения урока. 
И во многом благодаря это
му увлечению такие предме
ты, как электротехника и 
электросварка, стали для 
учащихся более понятньши, 
интересными.

Когда мы встретились, 
Иониди показался мне дав
но знакомым,, .понятным че
ловеком . Так бывает' при 
встрече с людьми доброжела
тельными, быстро идущими 
на контакт.

С истинным увлечением 
Ш'орь Георгиевич показывал 
все то, что делает его уроки 
необьшными, запоминающи
мися для р^ят. В кабинете 
есть, например, электромеха
ническая пяакатница. За 
считанные секунды препода
ватель находит нужный ему 
для показа плакат. Необыч
но видеть кинопроектор, 
направленный в сторону от 
экрана. Оказывается, луч 
света, идущий от кинопроек
тора, отражаясь от зеркаль
ной поверхности, ложится 
прямо на экран. Самое обы
чное Игорь Георгиевич пре
вращает в не<^ычное. При
родная смекалка, нажитые 
с годами опыт и мастерство 
помогают ему в этом.

Лабораторные столы каж
дого ученика, магнитофон, 
;ли1<рофон, автомат'ичвски

ученикам. Александр Олин, 
Сергей Панарин, Олег' Баба- 
рыкин — уже вьшускники. 
На счету этих ребят рацио
нализаторское предложение; 
наглядное пособие по свароч-

закрывающиеся шторы — 
все имеет один центр управ
ления — на крышке стола 
преподавателя. Это экономит 
ученое время, позволяет 
сделать урок более сконцея- 
(грированным, наглядньш. 
Стоило это немалого труда; 
во время летнего отпуска 
Иониди перестилал полы в 
классе, чтобы снизу подвес
ти проводку к каждому уче
ническому столу.

Много отметок успевает 
выставить Иониди в журна
ле за урок. Верный помощ
ник — изобретенный им са
мим электронный анализа
тор «Элена». Игорь Георгие
вич создал уже три поколе
ния этих аппаратов. Его 
«Элена-3», построенная на 
микросхемах, позволяет кон
тролировать, как усваивают 
ребята материал.

— Мы добьемся того, — 
говорит Игорь Георгиевич, — 
что за урок буквально каж
дому ученику будет выстав
ляться оценка.

Страсть преподавателя к 
усовершенствованию учебно
го процесса передается и его

ному трансформатору.
Вместе с Александром Ни

колаевичем Даниловым из 
объединения «Контур», вме
сте с  ребятами, которые по.-„ 
мотают ему в работе с элек
тронно-вычислительной тех
никой, Игорь Георгиевич меч
тает о том, чтобы совсем в 
недалеком будущем каждый 
учащийся смог бы свободно 
общаться с ЭВМ.

Уже составлена программа 
для машины, 'которая вклю
чает в себя объяснение по
вой темы урока, закрепле
ние пройденного материала, 
оценку знаний, а также дает 
конкретные советы и реко
мендации каждому ученику 
индивидуально.

И не думайте, что язык 
ЭВМ будет сухим, «машин
ным». Программа, которую 
составил Иониди, заговорит 
человеческим языком: ма
шина и поадо1Ювается, как 
учитель, и назовет по имени 
каждого ученика.

Нашел свое место в жизни 
этот человек. И понимает 
это каждый, кто с ним бесе
довал хоть раз. Вот что ин
тересно: Иониди после окон

чания электрофизического 
факультета ТПИ работгш в 
НИИ, потом • На кафедре, по
литехнического института, и 
вдруг — СПТУ!.. Пришел по 
вполне житейской причине; 
пообещали квартиру. Но — 
нашел призвание.

В училище Иониди воз
главляет методическую ко
миссию. Это вполне законо
мерно, так как методика пре- 
<лодавательского труда ста
ла, как уже говорилось, од
ним из главных дел его жи
зни.

Мне хотелось спросить 
Игоря Георгиевича о том, как 
в его семье относятся к тако
му фанатичному (в самом 
лучшем смысле слова) слу- 

' Жению делу,' ведь много ' и 
свободного времени он отда
ет работе. Игорь Георгиевич 
предупредил мой вопрос: 
подвел к окну своего кабине
та, кивнул на «пятиэтажку»:

— Там я живу. Хорошо, 
что рядом дом. А вообще 
жена меня понимает. Да и 
детям все, чем я занимаюсь, 
интересно.

Дочка Елена уже почти 
взрослая. Именно в ее честь 
названа «Эленой» его уста
новка. Правда, первая бук
ва другая, на это уже повли
яла любовь Игоря Георгие
вича к электронике. Сьшиш- 
ка Георгий еще не ходит в 
школу, но уже старается 
разобраться в столь загадоч
ных для него «железках», 
которыми орудует отец. «Му
жичок, — ласково говорит 
о нем Игорь Георгиевич, — 
наверное, тоже электротех
ником станет».

Р. СКРИПНИКОВА.

СПРАШИВАИТЕ-
O T B E 4 A E I V I

Отвечает главный ар
хитектор Томска В. Р. 
Новиков.

— Хотелось бы узнать,
что будут строить на
участке от родильного 
дома № 4 до улицы Су
ворова.

А. АЛЕИНИК.
г. Томск.
— На земельном участ

ке, ограниченном улица
ми Суворова — С. Лазо 
— Беринга — И. Черных, 
проектируется АТС на
20.000 тысяч номеров, а 
также уже запроектиро
ваны поликлиника с мед
санчастью для химзавода 
и лесотехнический тех
никум.

— Что планируется по
строить на земельном 
участке, ограниченном 
улицами С. Лазо—В. Ку
на — И. Черных — Бе
ринга?

А. МОИСЕЕВА.
г. Томск.
— Здесь будет постро

ен комплекс ж^лых до
мов с развитой системой 
обслуживания. Вдоль ули
цы имени Ивана Черных 
разместятся объекты соц
культбыта, в том числе 
районного значения:
«Универмаг», «Универ
сам», спортзалы, кафе, 
клубные помещения.

Строительство комплек
са планируется начать в 
1987— 1̂988 годах.

• * *
— Имеется ли в Том

ске центральная органи
зация, кошролирующая 
сохранение чистоты ок
ружающей среды?

Е. БАТУРИНА.
г. Томск.
Отвечает главный врач 

городской санэпидстанции 
В. Г. Кондратьев:

— В горюде Томске та
кого центра нет, но эти 
функции возложены на 
лабораторию контроля 
загрязнения окружающей 
среды (ЛИЗС), подчиня
ющейся Госкомгидроме- 
ту, а также на город
скую санэпидстанцию.

Высший надзор от име
ни государства возлага
ется на прокурора горо
да.

* • •
— Расскажите о мясе 

бройлерных куриц, что 
из него можно пригото
вить?

А. МАКШЕЕВА.
г. Томск.
Отвечает заместитель 

начальника управления 
общественного питания 
Л. Н. Головенко:

— Мясо бройлерной 
птицы является высоко
ценным продуктом пита
ния, из которого можно 
приготовить различные 
блюда; первые, вторые, 
холодные закуски, такие, 
как куриный костный 
бульон, котлеты (нату
ральные, фарширован
ные, рубленые, зразы, 
кнели, суфле и другое.

Цыплята - б р о й л е р ы  
отличаются повышенным 
содержанием мяса в ту
шке.

Э л и к с и р  для д р ев еси н ы
Твердость и пластичность ценных пород деревьев при

обретает древесина, обработанная составом, который раз
работан учеными Грузии. Например, детали из мягко
лиственной ольхи, помещенные в ванну с пропиткой, за 
два часа приобретают необходимую прочность, а при 
желании и окраску.

— Новая технология — часть комплексной программы 
по рациональному использованию древесины, — говорит 
заместитель генерального директора НПО «Меркани» 
Г. Кокая. — С ее помощью можно решить не только 
экологическую проблему сохранения лесных ресурсов. 
Защитные свойства раствора в два раза продлевают 
«жизнь» деревянных изделий. Устойчивость к атмосфер
ным перепадам позволяет применять модифицированную 
древесину при строительстве сооружений на открытом 
воздухе в условиях влажного субтропического климата. 
Новинка найдет применение и в сельском хозяйстве.

А. КИКОДЗЕ, 
корр. ТАСС.

Тбилиси.

ЕСТЬ

и У НАС 

ТАЛАНТЫ
о  таком чемондаевцыи 

слыхом не слыхали, и 
думать не думали: на
концерте в своем клубе 
выступает собственный 
эстрадный ансамбль! По
этому народу в клубе бы
ло больше, чем когда-ли
бо.

Очень многое в̂  клубной 
жизни зависит от того, 
найдется ли энтузиаст 
этого дела. В Чемондаев- 
ке нашелся. Это шофер 
Вячеслав Нищаков. Сам 
он играет на гитаре и 
сумел заразить моло
дежь идеей создать в 
Чемондаевке эстрадный 
ансамбль. Совхоз помог 
приобрести комплект ин
струментов и аппарату
ры. По вечерам пошли 
репетиции. В составе ан
самбля Владимир и 
Алексей Демьяновы, Вик
тор Родионов, Виктор 
Сергеев, Светлана Ва
сильева, Наташа Нища- 
кова. Руководитель и со
лист — Вячеслав.

Надо было видеть, как 
волновались они перед 
первым в жизни концер
том. Но зрители встрети
ли тепло, от души аитло- 
дировали. С гордостью 
говорили потом: смотри- 
ка, и у нас, оказывается, 
есть таланты.

Репет'иц'ии продолжа
ются, клуб стал ближе 
чемондаевцам. Я недавно 
пришла сюда заведую
щей. И рада, что есть 
опора в работе. Думаю, 
хорошую работу наших 
животноводов' поддержит 
клубный «огонек». Мы 
уже обдумываем с энту
зиастами, какие вечера 
подготовить, хотим про
вести субботник, чтобы 
навести порядок в кл>-бе 
к новогоднему празднику.

Н. МАКАРОВА,
заведующая Чемонда-

евским клубом.
Чаинский район.

И з п о ч ты
« П р е с с -а в т о к л у б а » Н Е  Ж

КОЛХОЗНОЕ крестьянство;
КУРСОН ПЕРЕСТРОЙКИ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

ем всех колхозников в уп
равлении делами хозяйства. 
Нужно, чтобы в работе прав
лений колхозов было больше 
коллективности в вьфаботке 
и принятии решений, крити
ки и самокритики. Следует 
повышать роль колхозных 
собраний, бригадных советов, 
ревизионных комиссий, ст.рю- 
го соблюдать положения Ус
тава колхоза.

Остановившись далее на 
проблемах социальной сфе
ры села, докладчик подчерк
нул, что партия и правитель
ство уделяют большое вни- 
маиие улучшению условий 
труда и быта сельских тру
жеников. Поставлена задача: 
за период до 2000 года обес
печить каждую семью в  сель
ской местности благоустроен
ным жильем.

Затем оратор охарактери
зовал задачи, стоящие перед 
агропромом страны в 1987 го
ду, и подробно остановился 
на неотложных текущих де
лах, связанных с проведе
нием зимовки скота и под
готовкой к весенним полевым 
ра1ботам.

На собрании выстухтоли 
председатель Совета колхо
зов РСФСР, 'председатель 
1Колхоза имени Ленина Но
вомосковского района Туль
ской области В. А. Стародуб
цев, председатель Совета кол
хозов Украинской ССР, пред
седатель колхоза имени Ки- 
рсва Белозерского района 
Херсонской области Д. К. 
Моторный, звеньевая колхо
за «Путь Ленина» Песчано- 
копского района Ростовской 
области Н. В. Переверзева, 
председатель Совета колхо
зов Белорусской <ХР, пред
седатель колхоза «Прогресс» 
Гродненского района Грод- 
ненсясой области А. И. Дуб- 
ко и другие.

Они подчеркивали, что ус
корение социально-экономи
ческого развития страны тре
бует коренного' улучшения 
дел в агропромышленном 
комплексе. Он призван в по
лной мере соответствовать 
высоким запросам времени. 
И АПК, зав^ш ив организа
ционное формирование, пе
рестраивает сейчас свою ра
боту так, чтобы эффективно 
действовать на всех уровнях, 
функционировать слаженно, 
как единое целое.

Полномочные представите
ли колхозов страны глубоко, 
обстоятельно и взыскательно 
проанализировали пртисхо- 
дящие перемены, обменя
лись опытом перестройки, 
совместно наметили 'Пути 
преодоления трудностей, ме
ры по устранению недостат
ков, помех и негативных 
явлений в жизни обновляе
мых деревень.

В заключение выступил се
кретарь ЦК КПСС В. П. Ни 
конов. В ускорении соци- 
»альнЪ-экономического раз
вития партия, отметил он, 
особое место отводит агро
промышленному комплексу, 
который, как определил 
XXVII съезд партии, должен 
надежно обтопечить страну 
продовольствием и сельско
хозяйственным сырьем. Пос
ле майского (1982 г.) Плену
ма ЦК КПСС для развития 
колхозов и совхозов, перера
батывающих отраслей созда
ны принципиально новые ус
ловия хозяйствования. И это 
дает свои положительные 
результаты. Однако ни по 
количеству, ни по качеству 
они не могут нас устраивать. 
Чтобы идти вперед широким 
фронтом, надо охватить пе
рестройкой и совершенство
ванием сельское хозяйство, 
все другие отрасли arpoxipo- 
мышленного комплекса, осо
бенно все то, что связало с 
переработкой и реализацией 
продукции.

Прежде всего необходимо 
повышать динамизм и устой 
чивость в развитии АПК, пол 
нее использовать качествен 
ные факторы роста. С каж 
дым годом становится все 
очевиднее, что главное в ре 
шении этой задачи — всемер 
ная интенсификация агро 
промышленного производст 
ва, увеличение отдачи от со 
зданного экономического по

тенциала. Мы теперь прочно 
встали на этот путь и впредь 
должны настойчиво прово
дить эту линию, концентри
ровать ресурсы на решаю
щих участках.

Оратор большое внимание 
уделил дальнейшему укреп
лению материально-техничес
кой базы агропромышленно
го комплекса, более полно- 
'му удовлетворению потреб
ностей колхозов и совхозов 
в высококачественней тех
нике. Он остановился также 
на ширюком внедрении ин
тенсивных технологий.

На полях они требуют стре- 
жайшей дисциплины, тонких 
и грамотных действий зем
ледельца, учета особенностей 
каждого массива, биологии 
развития растений, использо
вания эффективньк методов 
борьбы с вредителями, бо
лезнями и сорняками. И, 
конечно, высокого профессио
нального мастер>ства специа
листов, кадрюв массовых прю- 
фессий. Важно четко и свое
временно выполнять весь 
комплекс работ. Тогда интен
сивные технологии станут 
надежным гарантом устой
чивого рюста прюиэводства 
зерна и повышения его каче
ства, увеличения прюдуктив- 
ности каждого гектара воз
делываемых угодий.

Большую значимость сей
час приобретает перевод 
животноводства на интен
сивные рельсы, внедрение 
достижений научно-техниче
ского прюгресса.

В ряде мест интенсифика
цию понимают очень прими
тивно. Поголовье корюв со
кратили, но мало делается 
для повышения прюдуктив- 
нссти ферм, в результате до
пустили спад в производстве 
молока. Это характерно для 
ряда областей Центрального 
района Российской Федера
ции.

Очень медленно, без долж
ной организованности и пла
номерности идет прюцесс ин
тенсификации в .мясном прю- 
изводстве.

Далее выступающий оста
новился на совершенствова
нии форм и методов орга
низации и стимулирювания 
труда. С введением нового 
Экономического механизма 
хозяйствования, подчеркнул 
он, открывается ширюкий 
простор для повсеместного 
перехода на полный хозяй
ственный расчет, внедрюния 
коллективного подряда. Од
нако кое-где в погоне за ко
личественными показателя
ми, желанием раньше дру
гих отчитаться о массовом 
внедрении хозрасчета и под
ряда должным образом не 
заботятся о качественной 
стороне.

Есть немало фактов, ког
да прюизводственные подраз
деления хозяйств только чи
слятся на хозрасчете и под
ряде, что не только искажа
ет суть прюцесса, но и дис
кредитирует подряд и хоз
расчет.

Объединив сельское хозяй
ство и связанные с ним от
расли в систему агрюпрюмы- 
шленного комплекса с еди
ными органами упра;вления 
и экономическим механизмом 
хозяйствования, продолжал 
В. П. Никонов, мы сделали 
первые шаги в направлении 
интеграции сферы сельско
хозяйственного прюиэводст
ва со сферой перера^тки и 
реализации продукции. В ря
де рюспублик, краев и обла
стей созданы агрзопрюмыш- 
ленные комбинаты. Но это не 
единственный путь решения 
прюблемы агропрюмьпиленной 
интеграции. Например, в 
Прибалтике, Ставрюпольском 
•крае. Омской области эф
фективно действуют объеди
нения по прюизводству, перю- 
работке и реализации плодо
овощной, птицеводческой и 
другой продукции. Здесь соз
даны взаимовьнодные усло
вия,' которые заинтересовы
вают колхозы и совхозы в 
•увеличении выхода конечной 
прюдукции, повышении ее 
потребительских свойств и 
на этой основе улучшении 
снабжения населения прю- 
довольствием за счет мест
ных ресурсов.

Эффективность агрюпрю- 
мышленной интеграции рас-

Зона железных дорюг, осо
бенно 1ИХ пересечения с ма
гистралями, всегда ис
точник потенциальной опас
ности. Отсюда целый ряд 
предосторюжностей; шлагба
умы, знаки, сигнальные ог
ни и 'многое другое. Четко 
определены и правила прю- 
езда транспорта через них, 
установлена мера ответст
венности всех, кто прюнеб- 
р>егает этими правилами.

Казалось бы, где-где, а 
на железнодорожных пере
ездах никаких ЧП быть не 
должно: прюезд регулир)у€Т- 
ся, СТОЯТ предупреждающие 
знаки. Но зачастую сами 
переезды содержатся плохо. 
Настил — ниже вержней 
•кромки рюльсов; дорюжная 
информация и сигнализа
ция со врем'бяем приходят в 
•негояность, а иногда и вов

се отсутствуют. Не все ру
ководители торопятся наве
сти порядок на подведомст
венных им железнодорож
ных 'Путях.

Водители автотранспорта и 
пассажиры автобусного 
маршр>ута № 4, наверное, не 
однажды «добрым словом» 
вспоминали директора Том- 
•ского ЛПК Г. И. Ощепкова: 
ведь даже профессионалы 
п'реодолевают переезды, 
принадлежащие 'предприя
тию, с большим трудом и 
не без 'Опасения изувечить 
автомобиль. К сожалению, 
руководители ЛПК не оди
ноки. В безобразном состоя
нии переезды, принадлежа
щие карандашной фабрике 
по ул. Войкова (директор 
Сухарев А. Е.), Томской ди
станции пути по ул. Энерге
тической, Паржовой, Витин- 
ской (начальник В. Г. С кля

ренко), объединению «Обл- 
газ» по ул. Мичурина (ди
ректор Р. Г. Бинфет), хлебо
заводу № 4 по ул. Березо
вой (директор Ю. Н. Хари
тонов). Сотрудники госавто- 
'инопекции неоднократно 
требовали навести порядок. 
Но, как говорится, руково
дители этих предприятий 
надеются на «авось». Все ре
корды безответственности 
побил начальник Асиновской 
1ШК-57 треста «Томскжил- 
стрюй» Ю. А. Якимчук: в
течение трех(!) лет это пред
приятие регулярно уплачи
вает штрафы за нарушение 
правил содер>жания переез
да. Однако до сих пор мар
шрутные автобусы Асино — 
Первомайское проходят че
рез него.

«Лаврам» Ю. А. Якимчу- 
ка, видимо, завидует руко
водство п т и ц е ф а б р и к и

облагрспрюма (директор
Л. Л. Савельев). Через 
этот перюезд у Томска идут 
пассажирские перевозки в 
поселки Малиновку, Алек
сандровское, М!ол|одежный, 
Итатку, Октябрьский. Види
мо, я Ю. А. Якимчук, и Л. Л. 
Савельев не желают зани
маться подведомственными 
им переездами, нарушая 
нормативные требовгшия, 
распоряжения партийных 
и советских органса. Не 
удивительно, что это посто
янно лихорадит работу 
транспорта, вызьгаает недо
вольство трудящихся Том
ского, Асинсвского, Перво
майского районов.

На балансе подведомст
венных предприятий объ
единения «Томлеопрюм» 37 
переездов — в семи районах 
области. Безопасность про
езда транспорта обеспечена

тет быстрее, если она сопрю- 
вождается дальнейшим рюз- 
витием общественного разде
ления труда, углублением 
специализации производства. 
Это — закономерный прю
цесс, и советы 'КОЛХОЗОВ при
званы постоянно держать его 
в центре своего внимания. 
Речь идет о совершенство
вании управления и струк
туры прюиэводства, макси
мальной концентрации сил и 
'рюсурюов на развитие прио- 
рштетньпс отраслей. Следует 
активнее использовать воз
можности, заложенные во 
внутрихозяйственной специ
ализации. Она, как показы- 
'Вает опыт, в сочетании с хо
зяйственным расчетом и 
коллективным подрядом яв
ляется действенным рычагом 
подъема прюиэводства сельс
кохозяйственной прюдукции.

Далее оратор остановился 
>ла прюблемах дальнейшего 
■ повышения рюли колхозов в 
рюшении продовольственньк 
задач, всесторонней демокра'- 
тивации колхозного стрюя. 
Законом жизни коллектив
ного хозяйствования стал Ус
тав колхоза. Его положения 
последовательно рюализуют- 
ся в жизнь, меньше допуска
ется отступлений и нар(уше- 
ний уставных положений. 
Однако еще встречаются 
факты, когда в колхозные 
дела неоправданно вмешива- 
(ются управленческие орга
ны, навязывают сверху, что 
и 'как делать, куда направ
лять и как' использовать об
щественные средства, коман
дуют р»уксводителями и спе
циалистами хозяйств. Необ
ходимо больше доверять им, 
’предоставлять возможность 
самим выбирать наиболее ра
циональные пути достижения 
намеченных рубежей.

Дальнейшее развитие АПК 
и его основы <— сельского 
хозяйства зависит от людей, 
творческих возможностей 
специалистов и руководите
лей хозяйств. Это рюшающий 
фактор нашего прюдвижения 
вперед. Кадрювому вопросу 
надо уделять неослабное вни
мание в хозяйствах, райо
нах, краях, областях и рес
публиках.

Остановившись на текущих 
вопрюсах, оратор сказгип, что 
подошло врюмя критически 
оценить все, что сделано, ра
зобраться, где и почему до
пущены недоработки, прома
хи, прювалы, извлечь из это
го урюки на будущее. В каж
дом трудовом коллективе, на 
'всех уровнях руководства и 
управления необходимо тща
тельно проанаЛизирювать 
ход перестрюйки, придать ей 
больший размах, дс^иваться, 
чтобы дела менялись к луч
шему, ЛЮДИ чувствовали се
бя уверенно, действовали 
энергично.

Оратор выразил уверен
ность, что колхозное кр>есть- 
янство, все труженики агрю- 
про'мышленного комплекса 
активно включатся во все- 
нарюдное социалистическое 
сорювнование за достойную 
встречу 70-й годовщины Ве
ликой Октябрьской социали
стической революции, будут 
и впрюдь в первых рядах 
(бсрибы за осуществление 
намеченных планов, внесут 
втеом|>1Й вклад в ускорение 
экономического и социально
го развития страны и повы
шение благосостояния совет
ского нарюда.

Принято постановление, в 
котором намечены конкрет
ные 1 керы решения стоящих 
задач, даны рекомендации 
советам колхозов.

Собрание представителей 
советов колхозов призвало 
тружеников села , активно 
Включиться во Всесоюзное со
циалистическое оэрювнова- 
ние за достойную встречу, 
70-й годовщины Великого 
Октября, приумножение 
•вклада в успешною реал^иза- 
цию курса XXVII съезда 
КПСС на ускорение социаль
но-экономического развития 
страны.

Избран новый состав Со
юзного совета колхозов. Его 
председателем вновь стал 
председатель колхоза имени 
Владимира Ильича Ленине- 
'КОГО района Московской об
ласти И. И. Кухарь.

А Т Ь Ч П
только через пять. Ежегод
но в «Томлеспроме» изда
ются инструкции, приказы, 
заслушиваются на различ
ных заседаниях ответствен
ные за содержание переез- 

. дов. Но результата нет как 
нет. Кроме низкой .испол
нительской дисциплины, де
лу вредит и то, что объеди
нение ничего не выделило 
подведомственным предпри
ятиям для обустройства пе
реездов. Позиция объедине
ния — позиция формали
стов: отвечать «есть кому», 
и ладно. Даже порядок на 
тех перюездах, через кото
рые идет автобусное движе
ние, предприятия объедине
ния не обеспечивают.

До опытных и ответствен
ных руководителей никак 
не может дойти простая 
мысль: отодвигая «проблему 
переездов» (на самом-то де

ле такой проблемы нет — 
ее породили их самоуверен
ность и самоуспокоенность) 
на третий и даже на деся
тый план, они ежедневно 
подвергают опасности жизни 
людей. Не пора ли пере
стать прятаться за бумаж
ки, искать объективные 
причины? Ведь всем пре
красно известно, что именно 
нужно сделать, как и каки
ми средствами.

Есть эти средства и у об
ластных организаций — 
они должны вразумить тех, 
«то терпеливо дожидается 
ЧП на железнодорожных 
переездах.

А. НАРВАН, 
старший инженер орга
низации дорожного дви
жения ГАИ, капитан 

милиции;
Ю. МАЗЮК, 

инженер ГАИ, старший 
лейтенант милиции.
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мйгнитон?., джинсы?..
НЕТ, ЛУЧШЕ кнстку

с именин Стрежевской «художки»
Лихой гусар с огрюмной 

кисточкой в руке, чудо-бо- 
гатырь на симпатичном 
шахматном коне в яблоках, 
веселый лыжник с каран
дашом и ручкой вместо лы
жных палок, грозный Неп
тун с неожиданным для не
го букетом цветов, дядька 
Черномор и даже бравый 
десантник — все персонажи 
детских рисунков, погляды
вающие со своих мест на 
стенах художественной шко
лы, на кого-то подозритель
но смахивали., А вот и сам 
«оригинал», один из глав
ных героев торжества — 
Александр Прохорович Ни
кулин. Он же бессменный 
директор детской художест
венной школы.

Десять лет — зто уже да
та. Кто знает, сколько еще 
подобных юбилеев предсто
ит отпраздновать юным

мечтателям и тем, кто учит 
их видеть прекрасное вокруг 
себя. Но этот, первый, — 
уже свидетельство вполне 
взрослого авторитета дет
ской художественной шко
лы. Не случайно сегодня в 
этих стенах тесно. Учащие
ся пригласили на торжество 
своих родителей, выпускни
ки слетелись из разных го
родов, чтобы снова, хоть 
ОДИН денек, побыть вместе. 
Поздравить юбиляров при
шли представители горкома 
партии, горитолкома, гор
кома комсомола, отдела ку
льтуры.

Пожалуй, за все десять 
лет своего существования 
школа не слышала столько 
теплых слов... Самые же
ланные гости здесь — «ста
рички» из первого вьшуска. 
Их было не так уж много; 
дорожки в жизни выбраны 
разные, не все смогли при
быть на праздник. Но неко
торые не только сами при
мчались, чтобы поблагода
рить своих наставников, но 
и привезли кое-что пока
зать. Вот расписные доски 
учащихся Томского СПТУ 
Иры Майковой и Кати Ти- 
туновой. Какая хозяйка 
откажется от такой красоти
щи! А это работы будущего 
художника-модельера, сту
дентки Омского института 
легкой промышленности 
Лилии Ахметовой. На них 
любуются сегодняшние дев
чонки с кисточками. Импро
визированную выставку до

полняют «1мужские» работы 
студентов Красц}эярского 
художественного училища 
им. В. И. Сурикова Сергея 
Бычкова и Игоря Репнико- 
ва.

После просмотра такой 
вьагтавки, честное слово, 
совсем иначе воспринима
ются слова Игоря Репнико- 
ва: «Спасибо! За то, что вы 
были, есть и будете. Я те
перь знаю, куда мне идти!» 
Не правда ли, такие искрен
ние слова рядом с удиви
тельно талантливыми рабо
тами — лучшая награда для 
преподавателей.

Наивно надеяться, что все 
выпускники художествен
ной школы станут профес
сиональными художниками. 
Может быть, кто-то и крас
ки после окончания школы 
спрячет. Но в жизни каж
дого из этих мальчишек и 
девчонок «художка» зани
мает свое особое место.

— Все уже выступили, а 
главного так и не сказали,— 
поставил точку ведущий ве
чера вьтуокник 1984 года 
Саша Лабыкин. — Что та
кое для нас «художка»? Мы 
здесь не только рисуем. Я, 
например, научился... заби
вать гвозди и резать стек
ло... Мы научились рабо
тать. Делать не только то, 
что приятно нам, но и то, 
что нужно всем.

Да, кроме участия в семи 
областных, четырех всесо
юзных и трех международ
ных конкурсах, за десять 
лет было немало других 
совместных праздников и 
буден. О стороне внешней; 
поездках и походах, награ
дах, праздниках и экскур
сиях — расскажут экспона
ты открытого в день юби
лея музея. Здесь займут 
свое место шуточные газеты 
и сломанные карандаши, 
всамделишная медаль и вы
резки из газет серьезных. 
Но ту внутреннюю работу, 
которой учат 3  художест
венной школе, порой с удив
лением открывают в учени
ках их родители. Здесь, ока
зывается, 'учат общению, 
умению дружить, быть тер
пеливым « чужим недостат
кам... Этим необходимым в 
ЖИЗНИ вещам научит не
всякая школа.

Такие чистые, добрые ли
ца вокруг... Может быть, 
поэтому мне больше всех 
понравился шуточный рису
нок, который не все приме
тили; мама с папой предла
гают сыночку дорогой маг
нитофон, джинсы и мопед, 
а мальчишка мечтает об
обыкновенной кисточке. По
слушайте, товарищи родите
ли, а ведь это имеет смысл!

Г. ЧЕРНАВИНА.
Фото Е. Лисицына,

ЗДРАВСТВУЙ, 
ЗИНА СПОРТИВНАЯ!

С о с т о я л с я  б о л ь ш о й  л ы ж н ы й  п р а з д н и к

Зимним спортивным праздником — 
первым в наступившем сезоне — ознаме
новалось минувшее воскресенье в Томске.

Центром его стал новый стадион «Буре
вестник» в районе площади Южной. Здесь 
зимний праздник открылся лыжными эс
тафетами. Мужчины бежали четыре этапа 
по пять, женщины — четыре этапа по 
три километра. В напряженном состязании 
эстафеты среди вузовских команд выиг
рали лыжники инженерно-строительного 
института, среди промышленных предпри
ятий — команда «Кедр», среди школьни
ков — дружная команда школы № 34. А 
вот среди средних специальных учебных 
заведений призеров было два; у юношей 
победили представители СПТУ-11, у де
вушек —. команда совхоза-техникума.

Затем был торжественно поднят флаг 
праздника. Начались массовые старты, 
начиная с дошкольников («Малышок») и 
семейных («Папа, мама и я»). Ребята с 
удовольствием катались на лошадях. Бы
ла обширная культурная программа.

Зимний праздник вспыхивал в разных 
точках города. В Ленинском районе его 
эпицентрами стали лыжная база Сосно
вый Бор, березовая роща на Каштаке и 
детский спортивный городок на улице 
Пятой армии. Главные события в районе 
развернулись в Сосновом Бору. В стартах 
«четырехугольников» здесь участвовали 
коллективы промышленных предприятий, 
техникумов, профтехучилищ. Среди трид
цати коллективов наиболее активными бы
ли спортсмены речного порта, лесопромы
шленного комбината, карандашной фаб
рики, треста «Томсктрансстрой» и объеди-

Сегодня — облачная по
года, временами слабый 
снег, слабая метель, ветер 
юго-западный, 9—14 метров 
в секунду, температура 2—7, 
в Томске 3—5 градусов мо
роза.

4—5 декабря — облачно с 
прояснениями, местами не
большой снег, слабые мете
ли, ветер юго-западный, 7— 
12  метров в секунду, време
нами порывы до 18, темпе
ратура ночью 7—12, места
ми до 18 градусов мороза, 
днем 3—8 градусов мороза.

Телевидение
СРЕДА, 3 декабря

п е р в а я  п р о г р а м м а  
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
«Джен Эйр». 3-я серия. 9.45 — 
«Клуб путешественников». 10.45
— Новости.

С 10.50 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.50 —

«Союз науки и труда». Кино
программа. 15.30 — «Петерс». 
Художественный фильм, 17.10
— Рассказывают наши кор
респонденты. 17.40 — Мульт
фильм. 18.00 — «Песня дале
кая и близкая». 18.45 _  «Се
годня в мире». 19.00 — «Проб
лемы. Поиски. Решения». 
20.40 — Концерт. 21.00 —
«Время». 21.35 — Концерт на
родной артистки РСФСР А. Пу
гачевой в г. Чернобыле. 22.30
— «Зеленое и голубое». Пре
мьера документального , филь
ма. 22.45 — «Сегодня в мире».
23.00 — «Мир и молодежь». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Телефильм. 8.35,
9.35 — Обществоведение. 10-й 
класс. 9.05, 13.35 — Немецкий 
язык. 1-й год обучения. 10.05
— «Учитель». Телеочерк о на
родном учителе СССР Л. П. 
Парфеновой. 10.35, 11.35—Об
щая биология. 9-й класс. 11.05
— «Человек. Земля. Вселен
ная». 12.05 — «АБВГДейка».
12.35 — «Экран — учителю». 
Основы информатики и вычис
лительной техники. 1 0 -й класс.
13.05 — Н. А. Некрасов «Мо
роз, Красный Нос». 6 -й класс.
14.05 — «Путешествие по Лао
су». Премьера документально
го телефильма. 14.25 — Стра
ницы истории. Последние зал
пы войны. 15.05 — Новости.

С 15.10 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — «Тысяча двести фи
лиалов». Телефильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Мультфильмы. 18.35

— «На финише определяю
щего года». Зырянский район.
19.00 — «День области». 19.15
— «Самбо — спорт мужест
венных». 19.40 — «Российские 
Колумбы». Документальный 
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.20 — Премьера фильма
«Томский лад». 20.50 — «Про
гулка по Невскому». Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Приходи свободным». Худо
жественный Фильм. 23.05 —
Чемпионат СССР по Футболу. 
«Динамо» (Киев» — «Шахтер».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Содружество». Тележурнал. 
18 45 — Мультфильм, 19.00 — 
«Сельский час». 20 00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 2 0 . 2 0
— Н, Тихонов, «Времена и до
роги», Документальный теле
фильм

Киноэкран декабря

нения «ТоМ'Скнефтегазгеология». Почти 
всюду на лыжи встали первые руководи
тели.

Больше сорока спортивных семей при
няли участие в семейных стартах. В сво
их группах победили семьи Комаровых 
(«Томсктрансстрой»), Любецких (завод ре
зиновой обуви) и Ивановых («Томсктранс
строй»). Была большая культурная прог
рамма.

Ргшним воскресным утром жителей 
Академгородка разбудила веселая музыка. 
Здесь был центр зимнего спортивного пра
здника Советского района. Почти полторы 
тысячи любителей физической культуры 
приняли участие в массовых стартах. Со
ревновались малыши, спортивные семьи. 
Много участников и зрителей собрали ве
селые соревнования-аттракционы; перетя
гивание каната, ходьба на ходулях, стре
льба из духовых ружей. До поздней ночи 
кипел огромный самовар, участники пра
здника лакомились аппетитными шашлы
ками...

Около тысячи участников собрал лыж
ный праздник в Октябрьском районе, в 
микрорайоне Черемушки. В лыжных эста
фетах- здесь участвовали и работники 
предприятий района, и школьники. Друж
нее всех вышли на старт спортсмены 
ПАТП-3, медсанчасти № 2, завода строи
тельных материалов и изделий, 38-й и 
53-й средних школ. Большой популярно
стью пользовались игры «А у нас во дво
ре».

В г о с т я х  у п р е к р а с н о г о
Не совсем обычное меро

приятие состоялось на днях 
в гостиной Томского обла
стного художественного му
зея. Сюда собрались члены 
клуба «Взгляды», который 
объединил молодых люби
телей прекрасного, главным 
образом — , сту Д е н т о в  
ТИАСУРа. Вот уже год этот 
клуб регулярно собирается в 
художественном музее. При
чем не только для того.

чтобы поговорить о карти
нах, скульптурах, гравюрах. 
Здесь часто возникает заин
тересованный и конкретный 
разговор о музыке, поэзии, 
театре.

Вот и нынче здесь состо
ялся оживленный диалог о 
русском портрете (заседание 
происходило в зале русско
го портрета постоянной экс
позиции музея). Непринуж
денная обстановка позволи
ла участникам встречи про

явить свои таланты; звуча
ли романсы А. Гурилева, 
А. Варламова, М. Глинки, 

»других русских композито
ров, стихи П. Вяземского, 
советских поэтов. Особо по
нравилась всем литератур
но - музыкальная компози
ция по рассказам К. Паус
товского на музыку ■ В. Мо
царта. (Звучали и стихи 
участников встречи.

М. ВЛАДИМИРОВА.

Разнообразен декабрьский 
кинорепертуар. Драма и ко
медия, экранизация и кино
повесть и, разумеется, детек
тив — на все вкусы. Но что 
примечательно; герои почти 
каждой ленты — наши сов
ременники.

Вот новая работа сверд
ловской студии — «55 гра
дусов ниже нуля». Праздник 
Нового года сводит под кры
шу родительского дома бо
льшую семью старейшего 
металлурга. Но... праздника 
нет. К большой беде на ком
бинате, к которой так или 
иначе причастны все члены 
семьи, прибавляются лич
ные неурядицы многих. И 
главные события в «произ
водственном» фильме проис
ходят под семейной кры
шей. В картине снимались 
Петр Вельяминов, Борис 
Невзоров, Виталий Соломин, 
Марина Яковлева.

...Да, эта красивая ' одино
кая женщина Светлана По
лякова знала, что человек, 
которого она полюбила, — 
иностранец. Горечь неизбеж
ного расставания делала их 
встречи особенно дорогими. 
Не знала Светлана одного 
— что она стала объектом 
внимания инортранной раз
ведки, что любимый че
ловек — , ■ обыкновенный 
шпион... Такую историю 
предлагает нам фильм «До
сье человека в «мерседесе» 
(киностудия им. М. Горько
го), сценарий которого, осно
ванный на подлинных фак
тах, написан журналистами- 
международниками В. Кас- 
сисом и Л. Колосовым в со
авторстве с режиссером 
Г. Николаенко. В картине 
снялись Людмила Чурсина, 
Регимантас Адо м а й т и с,
Алексей (Баталов, Валерий 
Рыжаксв, Николай Крюч
ков.

Жизненное кредо главного 
героя фильма «Плата за 
проезд» («Ленфильм») в об- 
щем-то примитивно; не воз
никать, не ■ высовываться, 
жить, как все. А профессио
нальное — делать деньги. 
Последнее особенно важно.

поскольку Олег Сергачев — 
таксист. Пожалуй, впервые 
наше художественное кино 
(картина поставлена по мо
тивам романа Ильи Штем- 
лера «Таксопарк») так под
робно исследует этот пласт 
жизни. Сценарист П. Финн 
и "режиссер В. Сорокин по
казывают прсщесс переос- 

. мьюления нравственных и 
духовных ценностей, проис
ходящий в душе главного 
героя. Томичам фильм ин- 

. тересен еще и тем, что 
вновь (после фильма «По
рох») мы увидим на экране 
актера нашего областного 
театра Владимира Варенцо- 
ва.

Все мы любим творчество 
сценариста и режиссера 
Глеба Панфилова. В декаб
ре томичи увидят панфи
ловский фильм «Тема». 
(«Мосфильм»). Это лента о 
кризисе в душевном мире 
известного драматурга, роль 
которого блестяще играет 
Михаил Ульянов. Главную 
женскую роль — Сашень
ки, как и во всех фильмах 
Г. Панфилова, играет Инна 
Чурикова.

...В жалобе, поступившей 
в прокуратуру, родственни
ки обвинили хирурга Мар
чука, ведущего специалиста 
клиники, в смерти больного 
во время операции. Такова 
завязка киноленты «Жало
ба» (Одесская киностудия). 
Расследование жалобы и 
составляет сюжетную ли
нию фильма. Сценарист 
Г. Глазов и режиссер Т. Зо- 
лоев, взяв за основу неор
динарную ситуацию, пыта
ются найти ответ на соци
ально - нравственный воп
рос — почему еще живучи 
в наши дни чинуши от ме
дицины, для которых благо
получные показатели лечеб
ного учреждения важнее 
здоровья людей? Роль Мар
чука создал на экране актер 
Юозас Киселюс.

В фильме «Прости» 
(«Ленфильм») режиссер 
Э. Ясан воссоздает жизнь 
обыкновенной женщины а 
течение суток после того.

как она узнает об измене 
мужа. В сценарии ленты, 
написанном талантливым ма
стером Виктором Мережко, 
сочетаются драма и юмор, 
бытовая заземленность и 
поэзия. В. Мережко высту
пил в новой ленте и как ак
тер. Среди основных испол
нителей — Наталья Андрей
ченко, Игорь Костолевский, 
Александра Яковлева.

Киностудия им. А. Дов
женко представляет новую 
комедию из . современной 
сельской жизни — «Год те
ленка». В ней блистатель
ный актерский ансамбль; 
Ирина Муравьева, Валентин 
Гафт, Владимир Меньшов, 
Екатерина Васильева, Лев 
Дуров, Евгений Весник.

Новый фильм Леонида 
Квинихидзе — «Там, где нас 
нет» («Мосфильм») — о 
юных влюбленных — бале
рине и солисте ансамбля. В 
Числе главных героев этой 
ленты — музыка компози
тора М. Дунаевского.

Необычен сюжет фильма 
«Семь криков в океане» 
(«Мосфильм»), созданного 
по одноименной пьесе про
грессивного испанского дра
матурга А. Касоны режис
сером и актером Вл. Басо
вым. «Крики в океане» — 
это предсмертные исповеди 
людей, на душе которых 
преступления. Прекрасная 
игра популярных актеров 
А. Ширвиндта, С. Томы, 
Вс. Сафонова, А. Ромашина 
заставляет забыть, что все 
полтора часа экранного вре
мени действие не выходит 
из границ небольшой кают- 
компании , обреченного оке
анского лайнера.

Для юных томичей де
кабрь — начало новогоднего 
кинофестиваля «Сказка». 
Первые фестивальные филь
мы - сказки — «Ошибка 
старого волшебника» (ГДР) 
«Мальчик с пальчик» (СССР 
— Чехословакия).

Г. ГАЛАНОВА.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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еклама
у ^ Н О Н С

в театрах
ДРАМЫ

3 декабря. «Птицы нашай 
молодости» — 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
3 декабря. «Бармен мэ «Зо- 

лотого якоря» — 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
3 декабря. «Постарайся ос

таться ж ивым» — 9  10-40
12-20. 14, 16-10, 18-20, 20, 21-30.’

имени М. ГОРЬКОГО 
3 декабря. «Каи три мушив-

тера»
13-30, 
— 9. 
18-10, 
шанс 
10-20, 
ный

(две серии) — 8-30, И, 
16, 18-30, 21. «Конвой» 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20 
, 20, 21-50. «Н е  упусти 
, инспектор» — 8-40
. 12. 13-40, 22. «Глобаль ! 
прессинг». Фильм первый

«Рож дено в Ам ерике»
17, 18-05, 19-10, 20-20.

16,

«ОКТЯБРЬ»
3 декабря. «Кто и иаи» (две 

серии) — 8-40, 11-10, 13-40,
16- 10, 18-40, 21-10. «Битва за
Рим » — 8-40, 12-10, 16, 19-40,
21-30. «Крик о помощи» — 
14, 17-50. «Проделки близне
цов» — 10-30.

«ПИОНЕР»
3 декабря. «У  всех таланты »

— 9, 10-40, 12-20, 14, 15-40.
«Обвиняется свадьба» — 17-20. 
19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
3 декабря. «Ч удо  невидан

ное» — 9, 10-40. 12-20, 14, 16,
17- 40, 19-20, 21. «Конец  опера
ции «Рези дент » (две серии) — 
9, 11-30, 16-30. 19, 21-20, «Три
надцать» — 14-20.

«СИБИРЯК»
3 декабря. «Отроки во Все

ленной» — 9-20. «Конец опе
рации «Рези дент» (две серии)
— 11. 13-30. 16, 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

3 декабря. «Зловредное ео- 
скресенье» — 11-30, 15. «Гон 
ка века» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П
3 декабря. «Фотография в 

свадебном альбом е» (две се
рии) — 18.

7 декабря
МУЗЫКАЛЬНЫЕ ФОРМЫ И ЖАНРЫ

(абонементы №№ 3, 4 для школьников 4—7-х классов)
В программе;

Глинка — Увертюра к опере |«Руслан и Людмила». 
Мусоргский — «Ночь на Лысой горе».
Мусоргский — Вокальный цикл «Детская», инструмен

товка Эдисона Денисова (первое исполнение в Томске). 
Исполнители;
Томский симфонический оркестр.
Дирижер — Георгий КЛЕМЕНТЬЕВ.
Артистка Томской филармонии Наталья КРАВЧУК (ко

лоратурное сс. jpaHO).
Лектор-музыковед — Людмила МАКСИМОВА.
Начало — в И и 13 часов.

9, 10, 11, 12, 13, 14 декабря.
Концертный зал университета (пр. Ленина, 36).
15 декабря д к  ГПЗ-5
16 декабря дк «Авангард»

БОЛЬШИЕ ЭСТРАДНЫЕ КОНЦЕРТЫ
ЛАУРЕАТ МЕЖДУНАРОДНЫХ КОНКУРСОВ 

КОМПОЗИТОР И ПЕВЕЦ

Александр ГРАДСКИЙ
в сопровождении группы «ПРЕМЬЕРА».
В программе принимают участие исполнительница сов

ременных погч'лярных песен Раиса ЕГИЯН.
Концерт ведет Юлий ЧУДНОВСКИП.
Начало; 9—14 декабря—в 18 час. 30 мин; 20 Час. 30 мин. 

15, 16 декабря — в 19 и 21 час.
Принимаются коллективные заявкй по тел. 3-23-81. 
Билеты продаются в кассе филармонии (пр. Ленина, 75).

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ уча
щейся и рабочей молодежи на вечерние курсы подготов
ки к поступлению в институт.

Срок обучения — 6 месяцев.
Занятия проводятся 3 раза в неделю с 18 час. 30 .мин. до 

22 часов. Начало занятий — 15 якваря 1987 года. Для 
записи на курсы необходимо перечислить почтовым пере
водом плату за обучение в размере 20 руб. в горуправле- 
ние Томской областной конторы Госбанка на текущий счет 
ТИАСУРа № 14126. Квитанцию почтового перевода, заяв
ление и оправку с места работы или учебы представить 
в приемную комиссию института (коми. 125).

ЛицаМ) успешно окончившим подготовительные курсы, 
добавляется 1 балл к набранным на вступительных экза
менах.

Запись проводится с 15 декабря ежедневно (кроме суб
боты и ‘Воскресенья) с 10 до 19 часов.

За справками обращаться по тел. 2-32-26

П Р И ГЛ А Ш А Е Т  Н А  Р А Б О Т У
в  РЕСПУБЛИКАНСКИЙ ЦЕНТР ПО ВОССТАНОВЛЕ. 

НИЮ И УПРОЧНЕНИЮ ДЕТАЛЕЙ МАШИН И МЕХА. 
НИЗМОВ СО АН СССР:

инжеперов.технологов I, II, III категорий, инженеров, 
конструкторов I, П, III категорий, электромонтеров 4—5.го 
разрядов, наладчиков оборудования, операторов для ра. 
боты на оборудовании по восстановлению деталей, тока
рей, игг'укатуров.маляров, слесарей.ремоитников, грузчи
ков, главного бухгалтера, бухгалтера-кассира.

Справки по телефону 5-95-81-12. Доставка на работу и с 
работы — служебным транспортом.

В ТОМСКУЮ ГОРОДСКУЮ ТЕЛЕФОННУЮ СЕТЬ: 
инженеров и электромехаников «вязи, кабельщиков.спай. 
щиков, электромонтеров станционного и линейного обо. 
рудования, электромеханика по обслуживанию ведомст. 
венной связи, телефонистов справочной службы ГТС, 
штукатуров.маляров, нянь и воспитателей в детский сад 
№ 62, дворника, столяра. Справки по тел. 3-00-01.

Обращаться в бюро по трудоустройству: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, и его филиалы.

Управление внутренних дел Томского облисполкома 
УВАЖАЕМЫЕ ТОВАРИЩИ!

В целях экономии времени и создания удобств для раз
решения личных вопросов граждан в УВД Томского обл
исполкома действует

АВТОМАТИЗИРОВАННАЯ СПРАВОЧНАЯ СЛУЖБА
Набрав нижеуказанный номер телефона, вы можете 

получить следующие справки;
тел. 3-25-42 — прием, регистрация, учет и разрешение 

в органах внутренних дел заявлений и сообщений о пре
ступлениях;

тел. 3-26-42 — правила прописки и вьтиски паспортов: 
тел. 1-27-64 — сдача квартир и личного имущества под 

охрану с помощыО технических средств;
тел. 5-14-92 — порядок регистрации. личного авто- и 

мототранспорта.

X,
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Адрес реяанции: Б34050, Тенек, ГСП, пр. Фрунэ«, 103. Телефоны: приемной редактора -  1-44-35: заместителей редактора -  1-06-52, 1-37-05! отв. секретаря -  1-32-34: секретариата -  1-40.20- отвела

партийной жизни — 1-28-БО, 1>28!-42; отдела пропаганды — 1.06-31, 1-48415: отдела промышленности — 1.46.60, 1-2748; отдела нефтегеолегин и етреительетва — 1-27-28, 1-3644; агропромышленного
1'44-60,148-4в: отдела науки и учебных заведений — 143-58,1.26Н80; отдела информации, культуры и сперта — 145-81, 143-32; отдела еоаетеного строительства и быта—1-30-58

1-2640; отдела писем —1-38-05, 1-0040, 1-38-87; отдела фотоиллюстраций — 1-18-10; собственного «оррвепондента в Колпашеае -  38-55. собственного корреспондента а Стрежевом
обшественной приемной — 1<-Зб-б6, отдела объявлений—1-0842; областной журналистской организации — 1-28-90.

1̂
3-23-31;
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